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Чем запятнали
У прокуратуры были претензии к владельцам «Волгонефти-212» ещё в 2019 году

Эльза Исламова, Антонина Матвеева, 
Кирилл Ольков

Летом 2019 года компания — вла-
делец танкера «Волгонефть-212» 

— нарушила морское законодатель-
ство при перевозке опасных грузов, 
выяснили «Известия». Сейчас след-
ствие передало экспертам техниче-
скую информацию о судах, потерпев-
ших крушение в Керченском проливе 
в декабре 2024-го. Речь идёт о про-
хождении танкерами регламентных 
работ, сообщил источник, близкий 
к следствию. Он не исключил, что 
у СК могут появиться вопросы к су-
довладельцам. Пока обвинения в на-
рушении правил безопасности дви-
жения и эксплуатации морского 

транспорта предъявлены только ка-
питанам судов. О том, кто ещё может 
оказаться фигурантом дела о загряз-
нении Чёрного моря мазутом, — в ма-
териале «Известий».

Следователи передали экспер-
там всю техническую информацию 
по судам «Волгонефть-212» и «Волго-
нефть-239», потерпевшим крушение 
в Керченском проливе, в частности 
о прохождении ими регламентных 
работ, сообщил «Известиям» источ-
ник, знакомый с ходом дела.

— Назначено несколько техниче-
ских экспертиз, включая экспертизу 
уровня износа корпусов судов. Вполне 
возможно, что вопросы появятся к су-
довладельцам, — сказал со-
беседник редакции.
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Со злаком минус
Банки начали отказывать аграриям  
в выдаче инвестиционных займов

Платежом не красны
Налоговики проверят автоперевозчиков на предмет 
финансовых махинаций

Владимир Гаврилов

Ф НС проверит транспортно-ло-
гистические компании на пред-

мет уплаты налогов. С такой просьбой 
в федеральную службу обратились 
общественники. Финансовые нару-
шения серых перевозчиков приблизи-
лись к 920 млрд рублей за год, считают 
участники рынка. Среди популярных 
махинаций — выплата зарплаты в кон-
вертах, незаконное возмещение НДС, 
уход от оплаты в системе «Платон». Ав-
топеревозчики считают, что проверки 
не помогут обелению отрасли, и наде-
ются на снижение ставок НДС и стра-
ховых выплат.

Участники рынка автоперевозок, 
ассоциация «АвтоГрузЭкс» и «Обще-
ственная потребительская инициа-
тива» (ОПИ) рассказали «Известиям» 
о финансовых махинациях транспор-
тно-логистических компаний (ТЛК), 
которые могли привести к недоупла-
те порядка 920 млрд рублей налоговых 
и страховых отчислений за год. В числе 
нарушений — выдача денег в конвертах, 
занижение страховых взносов, списа-
ние НДС и нерегистрируемые перера-
ботки, сообщили в «Общественной по-
требительской инициативе».

— Результаты проведённого нами 
в ноябре 2024 года исследования по-
казывают, что выдачу серых зарплат 
практикует более 50% ТЛК, — расска-
зал «Известиям» председатель ОПИ 
Олег Павлов. — Мы обратились с пись-

мом в Федеральную налоговую службу 
с просьбой провести проверки.

Среди характерных для ТЛК нару-
шений в письме также называются не-
надлежащее оформление трудовых 
договоров, отсутствие обязательных 
медицинских осмотров и учёта сверх-
урочной работы, игнорирование не-
счастных случаев на производстве.

Информацию подтверждает ассоци-
ация автоперевозчиков и экспедито-
ров «АвтоГрузЭкс». По её данным, более 
60% таких компаний в России сокра-
щает налоговые выплаты по зарплате 
и для оптимизации затрат.

— Как правило, серые перевозчики 
уплачивают налоговые и страховые 
взносы только с МРОТ, а остальное 
проводят неофициально, — рассказал 
«Известиям» президент «АвтоГрузЭкс» 
Вадим Филатов. — Это приводит к раз-
витию недобросовестной конкуренции 
в отрасли, демпингу и снижению та-
рифов на 15–20% от рыночного уровня.

Участники рынка, входящие в «Ав-
тоГрузЭкс», подсчитали, что налого-
вые потери из-за серой зарплаты в от-
расли достигли 300 млрд рублей, о чём 
объявили в ходе встречи в конце ноя-
бря с первым замминистра транспор-
та Валентином Ивановым.

— Перевозчики часто не оформля-
ют сотрудников в штат или занижа-
ют официальный уровень заработной 
платы, — рассказал «Известиям» прези-
дент «ИТЕКО» Евгений Бабаев. — Сред-
ние и крупные компании используют 
схему дробления, когда водители тру-
доустроены как МСП (организации ма-
лого и среднего предпринимательства) 
и используют льготу в виде 
скидки 50% от соцналога.

«Самая популярная программа льготного 
кредитования малого бизнеса сохранится»
Замминистра экономики Татьяна Илюшникова — об итогах нацпроекта  
по поддержке МСП и изменениях для самозанятых

Ольга Анасьева

З а всё время действия нацпроекта 
по поддержке МСП по одной из главных 

программ льготного кредитования секто-
ра — «1764» — бизнесу выдали ссуды почти 
на 5 трлн рублей. В следующем шестилет-
нем цикле программа сохранится, но объ-
ёмы новых выдач сократятся до 100 млрд 
ежегодно. Об этом в интервью «Известиям» 
рассказала замминистра экономического 
развития Татьяна Илюшникова. По её сло-

вам, цель нацпроекта по числу занятых 
в секторе удалось перевыполнить — там 
уже работают более 29 млн человек. Как 
власти будут менять подход к поддержке 
предпринимателей и самозанятых — в ин-
тервью «Известиям».

В этом году завершается действие нац-
проекта «Малое и среднее предпринима-
тельство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы». Как 
вы в целом оцениваете его реализацию?

Одним из достижений стало из-
менение восприятия самого сек-
тора. Сегодня общество знает, что 
предприниматели не просто хотят 
заработать деньги. Это осознанное 
бизнес-сообщество, которое зани-
мается технологиями, благотвори-
тельностью, несёт социальную от-
ветственность и взаимодействует 
с обществом. Образ бизнеса в 1990-е 
и сейчас — это совершенно 
разные вещи.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 13.01.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,6866   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8852   ДИРХАМ ОАЭ 27,7507   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,2892   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2568   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1942   ДОЛЛАР США 101,9146   ЕВРО 105,0464   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6434 

Наталья Башлыкова

Б анки начали выходить из про-
грамм льготного кредитования 

аграриев и отказывать им в выда-
че инвестиционных займов, уз-
нали «Известия». Это уже вторая 
отрасль после IT, оказавшаяся в та-
кой ситуации из-за высокой клю-
чевой ставки. В Минсельхозе сооб-
щили, что будут перераспределять 
лимиты льготного кредитования 
по другим банкам. Представители 
бизнеса видят причины в высоких 
финансовых рисках для финорга-
низаций из-за опасений убыточ-
ности АПК.

Банки начали выходить из про-
граммы льготного кредитования 
сельхозпроизводителей. Первым 
такое решение принял Сбербанк.

На его долю приходилось 35% 
финансирования российско-
го АПК, ранее сообщал зампред 
правления финорганизации Ана-
толий Попов.

Решение банка об отказе уча-
стия в программе в 2025 году об-
судили на совещании с участием 
Минсельхоза, представителей 
правительства, регионов и АПК. 
Об этом «Известиям» рассказали 
представители аграрного бизне-
са и подтвердили вла-
сти субъектов. d
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Ирина Кезик, Леонид Самуна, 
Кирилл Фенин

А дминистрация Байдена ввела мас-
штабные санкции против россий-

ского нефтяного сектора. Под огра-
ничения подпали «Газпром нефть» 
и «Сургутнефтегаз», ряд топ-менеджеров 
и более 30 нефтесервисных компаний. 
Эксперты считают, что избранный аме-
риканский лидер Дональд Трамп мо-
жет эти рестрикции как сохранить, так 
и отменить. С одной стороны, для зао-
кеанского «партнёра» они могут стать 
предметом торга в переговорах по укра-
инскому вопросу. С другой — они укла-
дываются в политику поддержки не-
фтяных компаний США. Что же касается 
российского ТЭКа, то ограничения мо-
гут оказать влияние на увеличение из-
держек в части технологического пере-
вооружения, числа посредников среди 
импортёров и рост дисконта на россий-
скую нефть. Но самое главное, счита-
ют аналитики, это повлияет на мировой 
рост цен на нефть и стоимость топли-
ва в США, что вряд ли понравится аме-
риканцам.

Новые санкции США против России 
затронут «Газпром нефть», «Сургут-
нефтегаз» и их дочерние предприятия, 
более 30 российских нефтесервис-
ных компаний, включая «РН-Бурение» 
(структура «Роснефти») и «Техноло-
гии ОФС» (объединяет бывшие акти-
вы Baker Hughes в России), а также свы-
ше 180 судов, участвующих в перевозке 
российских углеводородов, которые 
связаны или принадлежат «Совком-
флоту», «Роснефти», «Газпром нефти». 
Об этом 10 января заявил американ-
ский минфин.

Кроме того, под ограничения под-
пали совладелец «Лукойла» Вагит 
Алекперов, глава «Лукойла» Вадим 
Воробьёв и председатель правления 
«Газпром нефти» Александр Дюков, 
а также заместители министра энер-
гетики РФ Роман Маршавин и Эдуард 
Шереметцев и другие.

Как отметили на брифинге предста-
вители минфина США, основные зада-
чи этого масштабного пакета не только 
в снижении доходов России, но и в раз-
рушении её производственных мощ-
ностей, а также в стимулировании 
импортёров искать альтернативные 
источники поставок.

Чуть позже Байден заявил, что новые 
санкции призваны повлиять на рост 
экономики РФ. При этом он признал, 
что рестрикции против российского 
ТЭКа приведут к росту стоимости бен-
зина в самих США, но считает подоро-
жание незначительным.

Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова, комментируя но-
вые санкции, заявила «Известиям», что 
таким образом он «только наследит» пе-
ред уходом.

«Одни оставляют след в истории, 
у других получается только насле-
дить», — сказала она.

В «Газпром нефти» заявили, что по-
следние два года готовились к негатив-
ным санкционным сценариям. И ком-
пания продолжит работу, сохраняя 
устойчивость бизнеса.

Ограничения могут оказать влия-
ние на увеличение издержек в части 
технологического перевооружения, 
числа посредников среди импортё-
ров и рост дисконта на российскую 
нефть, полагает ведущий эксперт Фон-
да национальной энергетической без-
опасности и Финансового универси-
тета при правительстве РФ Станислав 
Митрахович.

— Но всё это мы уже проходили. 
И если сейчас по Argus дисконт состав-
ляет $13 за баррель, то в 2022 году он был 
и выше $30, — напомнил он.

По мнению замглавы Института на-
циональной энергетики Александра 
Фролова, ограничения против конкрет-
ных нефтесервисных компаний потре-
буют перестройки каких-то процессов.

— С начала 2022 года санкции вводи-
лись сразу против сектора нефтеперера-
ботки, против нефтесервисного сектора, 
ограничивались поставки технологий, 
оборудования, предоставления услуг. 
Сейчас мы видим то же самое, но толь-
ко ограничения вводятся уже не про-
тив всего сектора, а против отдельных 
предприятий с припиской, что возмож-
ны вторичные санкции, — отметил он.

По его мнению, наши компании 
за прошедшие почти три года адап-
тировали свои процессы к новым ре-
алиям.

Судьба санкций будет полностью за-
висеть от новой администрации Трам-
па, заявили журналистам представите-
ли американской администрации.

Станислав Митрахович считает, что 
Трамп может их как сохранить, так и от-
менить в том или ином объёме. С одной 
стороны, для заокеанского «партнёра» 
они могут стать предметом торга в пе-
реговорах по украинскому вопросу.

Александр Фролов напоминает, что 
в 2022 году рынок «испугался» исчезно-
вения российской нефти.

— Хочет ли новый американский 
президент видеть стоимость нефти 
по $120 за баррель? Для российско-
го бюджета это можно считать толь-
ко подарком. Что касается роста цены 
топлива в США, то это вряд ли понра-
вится местным жителям. А он в таких 
условиях неизбежен, — считает он.

По словам Валерия Андрианова, до-
цента Финансового университета при 
правительстве РФ, цель Вашингто-
на — нанести удар по России, но не об-
рушить полностью нефтяной рынок. 
На две крупнейшие российские не-
фтяные компании — «Роснефть» и «Лу-
койл» — приходится 60% нефтяного экс-

порта страны, и введение ограничений 
на их поставки могло бы привести к се-
рьёзному росту котировок нефти и, со-
ответственно, к повышению цен на бен-
зин в США. 

«Впрочем, под новые санкции под-
пали танкеры, перевозящие сырьё 
“Роснефти”, и её дочерние сервисные 
структуры. Иными словами, задача 
санкций — произвести максималь-
ный медийный и психологический 
эффект, но не допустить негативных 
последствий для американцев. Хотя 
уже прогнозируется рост на топливо 
в США в связи с данным решением», — 
считает собеседник «Известий».

Андрианов отмечает, что придётся 
вносить изменения в логистические 
схемы. По его словам, всего российскую 
нефть, по оценкам западных источни-
ков, перевозит более 1 тыс. танкеров 
«серого флота». А санкции коснулись 
только 180 судов. 

«Необходимо будет решать и вопрос 
со страхованием нефтяных грузов — 
либо передавать функции новым рос-
сийским структурам, ещё не подпав-
шим под санкции, либо же прибегать 
к услугам страховщиков дружествен-
ных государств», — говорит Валерий Ан-
дрианов.

Рынок даст реакцию на эти огра-
ничения в ближайшее время, полага-
ет управляющий партнёр WMT Consult 
Екатерина Косарева.

В пятницу стоимость Brent выросла 
на 3,56%, до $79,64 за баррель.

— Последнюю точку в этих ограни-
чениях поставит Трамп, чья инаугура-
ция состоится 20 января, однако не ду-
маю, что очередные санкции окажут 
серьёзное влияние на мировой и тем 
более на отечественный нефтяной ры-
нок, — отметила она.

В ноябре на фоне усиления эскала-
ции между Москвой и Вашингтоном 

Новости  

Семён Бойков 

У России и НАТО сохраняются горячие 
линии связи и возможности для экс-

тренных контактов в случае чрезвычай-
ных ситуаций. Об этом «Известиям» сооб-
щил директор департамента европейских 
проблем МИД РФ Владислав Масленни-
ков. Он подчеркнул: НАТО продолжает 
безудержную милитаризацию Восточ-
ной Европы и Черноморского региона, 
что создаёт угрозы для РФ. По его словам, 
российские дипломаты в последние годы 
сталкиваются в Европе с беспрецедент-
ным давлением, и ситуация лишь ухуд-
шается. Однако Россия открыта к нор-
мальному, цивилизованному диалогу 
с европейскими государствами. Москва 
остаётся членом ОБСЕ, при этом доби-
вается переноса штаб-квартиры БДИПЧ 
из Польши. Сохраняется и членство РФ 
в Арктическом совете. Наша страна го-
това работать в этом формате исходя 
из своих национальных интересов, от-
метил дипломат. О перспективах разви-
тия отношений РФ и Евросоюза, а также 
потерях Европы от антироссийских санк-
ций — в эксклюзивном интервью Владис-
лава Масленникова «Известиям».

9 января в Германии состоялась встреча 
в формате «Рамштайн», на которой новая 
глава европейской дипломатии Кая Кал-
лас заявила, что ЕС готов взять ведущую 
роль в военной помощи Украине, если 
от этого откажутся США. Как Россия это 
оценивает? И чего Россия ожидает от об-
новлённого руководства Еврокомиссии?

От нового руководства Еврокомис-
сии вряд ли можно ожидать каких-ли-
бо изменений в их подходах к нашей 
стране, будь то в энергетике, поддержке 
Украины или других вопросах. Насколь-
ко мы понимаем, в Брюсселе действи-
тельно очень боятся, что новая адми-
нистрация США (20 января состоится 
инаугурация Дональда Трампа. — «Из-
вестия») может изменить свой подход 
в плане поддержки киевского режима. 
И, соответственно, в этом плане заяв-
ление Каи Каллас неудивительно. На-
сколько они будут способны это реали-
зовать — другой вопрос. Понятное дело, 
что фонды Евросоюза не бесконечны. 
В «чёрную дыру» киевского режима уже 
вкачано огромное количество денег ев-
ропейских налогоплательщиков.

Отсюда и идея Брюсселя наложить 
руку на доходы от замороженных рос-
сийских суверенных активов. Это по-
казывает нам, что правила, на которых 
основан некий «порядок», меняются 
на ходу и фактически переписывают-
ся под поставленные задачи. Им захо-
телось прибрать к рукам сначала эти 
доходы, российские активы, и под это 
уже подводится весьма сомнительная 
правовая база. Теперь уже, видимо, ап-
петиты растут дальше и звучат призы-
вы отобрать сами активы.

В ЕС уже активно обсуждают детали 
нового 16-го пакета антироссийских 
санкций. В 2023 году замглавы МИД РФ 
Александр Грушко сообщил, что общие 
потери Евросоюза от санкций против 
России за десять лет достигли порядка 
$1,5 млрд. Сколько эта цифра составля-
ет сейчас?

В Евросоюзе нехотя, но всё же при-
знают негативное влияние односто-
ронних антироссийских рестрикций 
на экономическое благополучие стран, 
входящих в эту организацию.

Количественные оценки экономи-
ческого ущерба для Евросоюза от ан-
тироссийского курса могут заметно 
разниться в зависимости от того, кто, 
какие показатели и за какой период 
принимает в расчёт. Можно, например, 
учитывать многомиллиардные (поряд-
ка €300 млрд) программы государствен-
ной помощи, которые при этом способ-
ны покрыть лишь малую долю ущерба 
для населения и бизнеса. В той же ФРГ, 
которая лидирует по объёмам госсуб-
сидий, экономика всё равно оказалась 
ввергнута в рецессию.

К прямым издержкам антироссий-
ского курса следует отнести также 
выделение средств для поддержания 
жизнеспособности киевского режи-
ма, удовлетворения его макрофинан-
совых, военных и коррупционных за-
просов, равно как и рост собственных 
оборонных бюджетов (более €120 млрд).

Потери Евросоюза складываются 
и из дополнительных расходов, кото-
рые страны ЕС вынуждены нести в свя-
зи с отказом от более выгодных и до-
ступных российских углеводородов. 
По подсчётам Еврокомиссии, для «пе-
рестройки» энергосистемы Евросою-
за на период до 2027 года дополнитель-
но потребуется €210 млрд.

На счёт убытков Евросоюза можно 
отнести и существенное сокращение 
экспорта еэсовской продукции в Рос-
сию. Так, по данным Eurostat, только 
за 2022–2023 годы объём поставок то-
варов в Россию упал на €51 млрд (при-
мерно до €38 млрд). В текущем году со-
кращение взаимного товарооборота 
России и ЕС продолжилось. Так, по ито-
гам первого полугодия 2024-го экспорт 
из ЕС в Россию составил всего €16 млрд, 
сократившись ещё почти на €5 млрд 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Многомиллиард-
ные потери понесли и западные ком-
пании, которые вынуждены были под 
давлением своих правительств поки-
нуть российский рынок или сократить 
своё присутствие на нём.

Наконец, можно учитывать и поте-
рю в динамике роста ВВП. Ещё в начале 
2022 года в своём экономическом про-
гнозе Еврокомиссия исходила из того, 
что экономика блока продемонстриру-
ет рост не менее 4%. В итоге в 2022 году 
он составил 3,4%, а в 2023-м опустился 
до 0,4%. По итогам прошлого года, со-
гласно официальным данным, ожи-
дается около 0,9%. Таким образом, 
страны блока недосчитались многих 
сотен миллиардов евро только начи-
ная с 2022 года.

Так что сумма потерь ЕС от санкци-
онного противостояния с Россией уже 
огромна и продолжает нарастать как 
снежный ком.

С 1 января Украина прекратила транзит 
российского газа в страны Европы, в свя-
зи с чем, в частности, пострадала Сло-

вакия, повысились цены на газ в Европе. 
Готова ли РФ и дальше экспортировать 
газ европейским странам? Возможны 
ли потенциальные поставки газа через 
уцелевшую нитку «Северного потока-2»?

Россия всегда ответственно подхо-
дила к выполнению своих контракт-
ных обязательств по поставкам энер-
горесурсов, в течение десятилетий 
стабильно обеспечивала большинство 
стран — членов Евросоюза газом и неф-
тью. При этом российской стороне за-
частую приходилось выполнять свои 
контрактные обязательства в ситуаци-
ях (ещё задолго до начала СВО), когда 
Еврокомиссия занималась фактиче-
ски саботажем нормального взаимо-
действия России и ЕС в энергосфере, 
на ходу меняла «правила игры» и все-
ми силами пыталась осложнить или 
нарушить поставки, с тем чтобы затем 
обвинить Россию в ненадёжности как 
экспортёра и этим обусловливать не-
обходимость поиска альтернативных 
поставщиков. Укрепление российско-
европейского энергосотрудничества 
уже тогда многим на Западе, особен-
но в США, не давало покоя.

Президент Владимир Путин неод-
нократно заявлял о готовности России 
поставлять голубое топливо в Евро-
пу как через территорию Украины, так 
и по сохранившейся ветке газопровода 
«Северный поток-2» (две нитки «Север-
ного потока» и одна — «Северного по-
тока-2» были подорваны в результате 
диверсий в сентябре 2022 года. — «Изве-
стия»). Однако будущее таких поставок 
зависит от позиций транзитёра и поку-
пателей — от Киева и стран Евросоюза.

У пока ещё правящей коалиции 
в Германии интерес к возобновлению 
закупок через «Северный поток» от-
сутствует. Вкупе с высказываниями 
представителей Еврокомиссии, по сути, 
выражающих поддержку позиции Укра-
ины, это лишь подтверждает, что до-
минирующие в ЕС политические силы 
страшно далеки от интересов как про-
мышленных и деловых кругов, так и ря-
довых граждан стран Европы.

В 2024 году департамент общеевропей-
ского сотрудничества МИД России был 
переименован в департамент европей-
ских проблем. С чем было связано его 
переименование?

«Чёрный лебедь» 
или «серый носорог»

Александр Королёв

Политолог

После насыщенного на яркие инфо-
поводы года российского предсе-

дательства в БРИКС объединение про-
должило самым неожиданным образом 
подогревать интерес мировой обще-
ственности и в начале 2025-го. На этот 
раз новым расширением состава. Юби-
лейным, десятым членом БРИКС ста-
ла Индонезия, о чём 6 января объявила 
Бразилия на правах председателя теперь 
уже «десятки».

Любопытно, что Индонезия и ещё 
восемь стран лишь 1 января 2025 года 
официально получили статус госу-
дарства — партнёра БРИКС. А через 
пять дней Джакарта уже пополнила 
ряды объединения. Пожалуй, это одно 
из самых быстрых в истории между-
народных организаций и иных мно-
госторонних форматов повышений 
в статусе. На первый взгляд решение 
вызвало у наблюдателей и отдель-
ных мировых лидеров удивление, по-
вод для спекуляций и обвинений в не-
последовательности БРИКС в духе: 
какой тогда вообще смысл в статусе 
партнёра и означает ли это, что со вре-
менем другие страны в шорт-листе 
могут рассчитывать на аналогичное 
повышение.

Однако более углублённый анализ 
позволяет снизить градус потрясений 
по поводу очередного расширения 
БРИКС. Начнём с того, что кандидату-
ра Индонезии на вступление в БРИКС 
была одобрена оригинальной «пятёр-
кой» блока ещё в 2023 году на саммите 
в Йоханнесбурге. По заявлениям Бра-
зилии, окончательное присоедине-
ние Джакарты лишь в начале 2025-го 
связано с проведением президент-
ских выборов в Индонезии в 2024 году 
и стремлением страны вступить 
в объединение уже после полноцен-
ного формирования нового состава 
правительства. Если принять это за-
явление за правду, получается, что 
мы имеем дело с отложенным всту-
плением Индонезии в БРИКС с учётом 
всех тонкостей национальных бюро-
кратических процедур.

Более того, если взглянуть на сфор-
мированный по итогам саммита 
БРИКС в Казани список из 13 стран, 
которые получат или уже получи-
ли статус государства-партнёра, вы-
бор Индонезии в качестве следующе-
го полноценного участника выглядит 
логичным. Индонезия входит в топ-
20 экономик мира по номинально-
му ВВП, опережая остальные страны 
со статусом государства — партнёра 
БРИКС и некоторых членов объедине-
ния. Индонезия является крупнейшей 
мусульманской страной мира и по со-

вокупной численности населения опе-
режает Бразилию и ЮАР вместе взя-
тых. Среди всех развивающихся стран 
Индонезия выступает одним из наи-
более активных участников многих 
крупных организаций, диалоговых 
площадок и иных форматов, включая 
АСЕАН, G20, ВРЭП, АТЭС, «Группу 77», 
Организацию исламского сотрудни-
чества и многие другие. Наконец, Ин-
донезия — локомотив Юго-Восточной 
Азии, одного из самых экономиче-
ски быстрорастущих и стратегически 
важных субрегионов мира, который 
уже давно стал ареной противостоя-
ния США и их союзников с одной сто-
роны и Китая — с другой. Один лишь 
этот факт в глазах многих экспер-
тов делает непредставленность ЮВА 
в БРИКС стратегическим упущением.

Таким образом, вступление Ин-
донезии в БРИКС не «чёрный лебедь», 
а скорее «серый носорог», добавление 
которого не просто напрашивалось, 
но и в определённой степени началось 
ещё в 2023 году. Однако бюрократи-
ческая волокита в самой Индонезии, 
урожайный год российского предсе-
дательства в БРИКС и в особенности 
утверждённый статус государства — 
партнёра объединения сбили с тол-
ку мировую общественность. Именно 
по причине отложенного членства Ин-
донезии автор этих строк скептически 
смотрит на перспективы дальнейшего 
количественного расширения БРИКС 
за счёт официальных государств-пар-
тнёров в обозримом будущем. Допу-
скаю, что присоединение Джакар-
ты к БРИКС будет вызывать ревность 
и недовольство в рядах других стран — 
партнёров объединения. Некоторые 
из них уже подали официальные заяв-
ки на вступление и после индонезий-
ского прецедента и, видимо, будут рас-
считывать на более льготные условия 
для вхождения в состав БРИКС.

Разобравшись с контекстом, сто-
ит отметить причины, по которым Ин-
донезия захотела стать полноценным 
участником БРИКС.

Во-первых, вступление Индонезии 
в БРИКС в очередной раз подчёркива-
ет стремление нового лидера страны 
Прабово Субианто укреплять проак-
тивный и многовекторный внешне-
политический курс страны. При этом 
у Прабово многовекторность и про-
активность напрямую увязываются 
с многосторонними институтами, ор-
ганизациями и различными форма-
тами. Многими экспертами осталось 
незамеченным, но именно при нынеш-
нем президенте Индонезия впервые 
подала заявку на вступление в обнов-
лённое (без США) Транстихоокеан-
ское партнёрство. Кроме того, при 
Прабово активизировались усилия 
Индонезии по присоединению к ОЭСР.

На этом фоне вступление в БРИКС — 
очередной и логичный шаг с точки 
зрения внешнеполитического позици-
онирования страны. Неслучайно, что 
практически параллельно с решени-
ем о вступлении в БРИКС Индонезия 
на уровне министров обороны прове-
ла переговоры со страной из противо-
положного БРИКС геополитическо-
го лагеря — Японией. Характерно, что 
в заявлениях индонезийского МИДа 
по случаю присоединения к БРИКС 
и встречей глав оборонных ведомств 
7 января 2025 года используются схо-
жие термины — «дружба, процвета-
ние, справедливость». Это лишний 
раз подчёркивает отказ руководства 
Индонезии примыкать к какой-ли-
бо из сторон и стремление расширять 
экономические, дипломатические 
и военно-технические связи с любы-
ми странами, которые могут принести 
Джакарте практическую выгоду.

МНЕНИЕ
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Уходящая администрация Байдена  
ввела масштабные санкции  
против нефтяного сектора РФ —  
сохранит ли их Трамп

«Потери Евросоюза от санкционного противостояния с РФ         уже огромны»
Директор департамента европейских проблем МИД РФ Владислав Масленников — о 16-м пакете ЕС, перспективах                   выхода из ОБСЕ и формате отношений Москвы с НАТО

Ан
др

ей
 Э

рш
тр

ем
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

« ИНДОНЕЗИЯ 
ПО ЧИСЛЕННО-
СТИ НАСЕЛЕНИЯ 

ОПЕРЕЖАЕТ БРАЗИЛИЮ И 
ЮАР ВМЕСТЕ ВЗЯТЫХ. СРЕ-
ДИ ВСЕХ РАЗВИВАЮЩИХСЯ 
СТРАН ОНА ВЫСТУПАЕТ ОД-
НИМ ИЗ НАИБОЛЕЕ АКТИВ-
НЫХ УЧАСТНИКОВ МНОГИХ 
КРУПНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ
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Румынский рубеж
Что войска НАТО собираются отработать на учениях Steadfast Dart 2025

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

В ходе учений НАТО Steadfast Dart 2025, 
стартующих сегодня на полигонах Ру-

мынии, будет отрабатываться развёрты-
вание новых сил реагирования. Их зада-
ча — быстро укрепить восточный фланг 
альянса. В манёврах примут участие око-
ло 10 тыс. военных из девяти стран — чле-
нов НАТО, 17 военно-морских средств, 
более 20 самолётов и 1,5 тыс. единиц тех-
ники. Румыния была выбрана из-за си-
туации, которая складывается сегодня 
в Молдавии и Приднестровье и застав-
ляет коллективный Запад думать об уси-
лении этого фланга, считают военные 
эксперты. Какие манёвры будут отраба-
тывать солдаты альянса и какие стра-
ны примут в них участие — в материа-
ле «Известий».

Масштабные учения НАТО Steadfast 
Dart 2025 будут проходить до 26 фев-
раля, говорится в сообщении пресс-
службы альянса. Действия развернут-
ся на семи полигонах Румынии.

Цель манёвров — проверка «возмож-
ностей и процедуры развёртывания, 
а также оперативной совместимости 
между странами, предоставляющими 
войска и принимающими их».

Так, участие в них примут око-
ло 10 тыс. солдат, моряков, лётчиков 
и морских пехотинцев из девяти госу-
дарств — членов альянса — Болгарии, Ве-
ликобритании, Греции, Испании, Италии, 
Румынии, Словении, Турции и Франции. 
А также будет использовано 17 военно-
морских средств, включая десантные ко-
рабли, фрегаты, корабли противоминной 

обороны, эсминцы и подводные лодки; 
более 20 самолётов, в том числе EF2000, 
F-16, AV-8B Harrier, A400; более 1,5 тыс. 
единиц военной техники, включая тан-
ки, ракетные установки, самоходные ар-
тиллерийские установки, боевые маши-
ны пехоты и бронетранспортёры.

Во время учений предполагается от-
работать развёртывание новых сил ре-
агирования НАТО (Allied Reaction Force), 
задача которых «быстро укрепить вос-
точный фланг» альянса. Это будет 
их первая тренировка после создания 
1 июля 2024 года. Сценарий имитирует 
возникновение «конфликта с почти рав-
ным противником».

По замыслу штаба верховного глав-
нокомандующего Объединёнными во-
оружёнными силами НАТО в Европе, 
это должно показать, что ARF способ-
ны к «сложным операциям на расстоя-
нии в тысячи километров в Восточной 
Европе и в любых условиях».

Возглавит Steadfast Dart 2025 Вели-
кобритания. Подчёркивается, что «эти 
важные учения продемонстрируют го-
товность, возможности и привержен-
ность альянса защите каждой пяди тер-
ритории НАТО».

По мнению экспертов, фронт 
на Украине начал сыпаться, и в НАТО 
это понимают. Поэтому они пытаются 
создать восточный вал на более удалён-
ных рубежах от России.

— Скорее всего, по их плану он будет 
проходить через Румынию, Молдавию 
и Польшу, — предположил председатель 
правления общероссийской организа-
ции «Офицеры России» подполковник 

запаса Роман Шкурлатов. — Все учения 
Североатлантического альянса, кото-
рые проводятся в последние годы, осо-
бенно после начала специальной воен-
ной операции, носят весьма прикладной 
характер и с чётко очерченным против-
ником. Это Россия, разумеется.

По его словам, из боевых действий 
в зоне СВО в альянсе делают опреде-
лённые выводы и вносят корректировки 
в сценарии своих учений. В частности, 
добавляют использование беспилот-
ной авиации и делают больший упор 
на штурмовые действия.

— Выбор Румынии понятен, — уточ-
нил эксперт. — Она действительно яв-
ляется опорным хабом НАТО на южном 
рубеже. Ситуация, которая складывает-
ся сегодня в Молдавии и Приднестровье, 
заставляет коллективный Запад уси-
лить этот фланг. Они понимают, что там 
возможна новая точка напряжения по-
сле Украины. Также в Румынии присут-
ствует достаточно большое количество 
натовских баз.

С тем, что в Молдавии ситуация сей-
час нестабильна, согласен и военный 
эксперт Виктор Литовкин.

— НАТО может ввести свои войска, 
что создаёт для нас определённые ри-
ски, — отметил он. — Сейчас в Чёрном 
море находятся только румынские 
и болгарские корабли. Турция не про-
пускает другие туда, перекрыв Босфор 
и Дарданеллы. Поэтому учения будут 
проходить в основном на земле.

Но однозначно они будут направлены 
против России. У НАТО принцип такой — 
сдерживать нас, подвёл итог эксперт.

Учения Steadfast Dart 2025 не един-
ственные, которые пройдут в этом 
году на территории Румынии. В апре-
ле-мае штаб ВМС проведёт Sea Shield 
2025, на которых планируется отрабо-
тать восстановление контроля над мор-
скими коммуникациями.

В прошлом году в этих манёврах 
были задействованы более 2,2 тыс. 
военнослужащих, 135 кораблей, са-
молётов и транспортных средств 
из 13 стран — членов Североатланти-
ческого альянса, а именно — Болгарии, 
Франции, Грузии, Греции, Италии, Ве-
ликобритании, Молдавии, Королев-
ства Нидерландов, Польши, Португа-
лии, Турции, США и Румынии.

Проходили они тогда в Чёрном море, 
в прибрежной зоне, на реке и в дельте 
Дуная. Военных готовили к борьбе с не-
законными действиями на море и реках, 
к морскому и речному патрулированию, 
поискам и спасению, оказанию помощи 
терпящим бедствие судам и обеспече-
нию безопасности критической инфра-
структуры.

Новости 

Второй раз первый
Зоран Миланович остаётся президентом Хорватии

Иван Дубровин

Победа действующего президента 
Хорватии Зорана Милановича вряд 

ли серьёзно изменит курс Загреба на под-
держку Киева, заявили «Известиям» в экс-
пертном сообществе. При этом Милано-
вич — фигура, способная действовать 
индивидуально и принимать волевые 
решения. Нынешний глава государства 
побеждает по итогам второго тура вы-
боров президента, прошедших 12 января. 
По предварительным данным, он полу-
чил свыше 74% голосов, уверенно опе-
редив своего оппонента Драгана При-
мораца, пользующегося поддержкой 
правительства Хорватии. О том, почему 
хорваты отдали предпочтение сторонни-
ку мирного урегулирования конфликта, — 
в материале «Известий».

В Хорватии 12 января состоялся вто-
рой тур президентских выборов, на кото-
рых ожидаемо одерживает победу дей-
ствующий глава государства социалист 
Зоран Миланович. По предварительным 
данным Государственной избиратель-
ной комиссии, он получает более 74% го-
лосов, значительно опережая своего со-
перника Драгана Примораца, за которого 
проголосовали приблизительно 25% из-
бирателей.

Формально оба кандидата беспар-
тийны, однако Миланович фактически 
представляет крупнейшую оппозици-
онную силу в стране — Социал-демо-
кратическую партию Хорватии. В со-
ответствии с конституцией он покинул 
её ряды в 2020 году после вступления 
в должность главы государства. Со сво-
ей стороны, бывший министр науки, об-
разования и спорта Приморац получил 
полную поддержку правящей партии 
«Хорватское демократическое содру-
жество» и премьер-министра Андрея 
Пленковича.

Миланович имел все шансы стать по-
бедителем после первого тура выборов, 
если бы набрал тогда более 50% голо-
сов. Однако 29 декабря ему неожидан-
но не хватило менее 1%. В связи с этим 
и был объявлен второй тур. Драгана При-
мораца поддержали чуть больше 19% из-
бирателей, остальные кандидаты не на-
брали даже 10% голосов.

Стоит отметить, что выборы прошли 
при рекордно низкой за последние 15 лет 
явке — 45,9%. Во втором туре показатели 

явки были ещё ниже — около 36% изби-
рателей. Конечно, на желании хорватов 
голосовать сказалось то, что первый тур 
проходил в период новогодних праздни-
ков, но главным всё же остаётся полити-
ческий фактор, объяснил «Известиям» 
научный сотрудник Центра средиземно-
морских исследований НИУ ВШЭ Алек-
сандр Пивоваренко.

— В принципе оба кандидата не несут 
ничего нового. Миланович — старожил 
политической сцены, прекрасно знако-
мый избирателям, Приморац — просто 
партийный функционер. Тут нет пробле-
мы выбора. Люди понимают, что выборы 
носят заурядный характер, и не прояв-
ляют особого энтузиазма. По крайней 
мере они не столь значимы для полити-
ки страны, в отличие, например, от пар-
ламентских выборов в Австрии и Герма-
нии, — отметил он.

Если первый тур показал, что Примо-
рац, несмотря на поддержку правящей 
партии, не смог убедить колеблющих-
ся избирателей и за него проголосовал 
только ядерный электорат, то задачей 
второго тура, считает эксперт, было уже 
не выиграть выборы, а получить достой-
ный процент, чтобы по итогам не случи-
лось кризиса внутри правящей партии, 
поскольку низкий результат неприем-
лем для политической силы, которая 
претендует на роль государствообра-
зующей.

— Президент Хорватии — это второсте-
пенная фигура, и она не имеет возможно-
сти влиять на внешнюю политику, пото-
му что парламент принадлежит другой 
силе. Могут быть какие-то отдельные 
риторические выступления, но систем-
но внешнюю политику Хорватии изме-

нить крайне сложно. Такие попытки мо-
гут быть чреваты внутриполитическим 
кризисом, а этого никто не хочет, поэто-
му главное в этих выборах не внешняя 
политика, а именно политический ста-
тус, борьба за власть и престиж внутри 
страны, а для этого не нужны провока-
ционные действия, — добавил он.

Действительно, президент Хорва-
тии, избираемый сроком на пять лет, 
выполняет в основном представитель-
ские функции, тогда как внутреннюю 
и внешнюю политику страны определя-
ет правительство. Вместе с тем прези-
денту подчиняются вооружённые силы.

При этом Зоран Миланович и глава 
правительства Андрей Пленкович оста-
ются непримиримыми политическими 
оппонентами, особенно в вопросе по-
мощи Украине. Показательно, что пра-
вительство Пленковича не пригласило 
Милановича на саммит стран Юго-Вос-
точной Европы и Украины 9 октября в го-
роде Дубровник с участием Владимира 
Зеленского и руководителей 12 стран ре-
гиона, не считая самопровозглашённой 
Республики Косово. Более того, Пленко-
вич открыто назвал Милановича «пуде-
лем Путина», после того как президент 
ранее отказался одобрить участие хор-
ватских офицеров в инициативе НАТО 
по содействию Украине в области безо-
пасности и обучения (NSATU).

Хотя Миланович и критикует дей-
ствия России на Украине, он всё же вы-
ступает против втягивания Загреба 
в конфликт, а также отправки хорват-
ских войск на Украину в рамках миссий 
НАТО. «Любое вмешательство НАТО 
в конфликт между Украиной и Росси-
ей, то есть отправка и развёртывание 
солдат для обучения украинцев, — это 
военная активность. Это моя позиция. 
Я однозначно против этого», — сказал 
он накануне саммита в Дубровнике. 
В январе 2023-го Миланович также зая-
вил, что Россию провоцировали на кон-
фликт с 2014 года. 

американская сторона ввела пакет 
санкций против российского банков-
ского сектора. Сейчас под удар попа-
ла энергетическая отрасль, но если 
финансовые санкции были довольно 
масштабными, то рестрикции против 
российского газа и нефти отличались 
умеренностью.

Усиление санкционного давле-
ния США в последние месяцы может 
быть обусловлено предстоящей сме-
ной власти в Белом доме. Во-первых, 
Трамп продолжает придерживать-
ся своей предвыборной риторики 
и по-прежнему намерен урегулиро-
вать конфликт на Украине. Во-вторых, 
избранный президент накануне от-
крыто выразил готовность к встрече 
с президентом РФ Владимиром Пути-
ным, а также обвинил администрацию 
Байдена в разжигании кризиса и притя-
гивании Киева в НАТО, понимая опасе-
ния Москвы.

Ко всему прочему после офици-
ального признания результатов пре-
зидентских выборов Конгрессом США 
6 января Трамп отметил, что процесс 
перехода власти не идёт гладко, как 
было обещано. Вполне возможно, что 
под этим республиканец имеет в виду 
как раз радикальные действия уходя-
щей администрации, включая новые 
санкции, поставки вооружения Укра-
ине и разрешение бить американски-
ми ракетами вглубь российской тер-
ритории.

— Понимая, что обострение кон-
фронтации с Москвой не будет входить 
в планы новой команды, офис Байде-
на пытается оставить наиболее слож-
ное в этих моментах наследие своим 
сменщикам, исходя из того, что уже, 
по сути, через три года в США вновь 
развернётся борьба за президентский 
пост. Чем больше времени у команды 
Трампа займёт перенастройка госу-

дарственного механизма, тем больше 
отсрочится возможный результат, ко-
торый может понравиться части аме-
риканских избирателей. Это усилит 
позиции демократов к следующему 
общефедеральному избирательному 
циклу. Этим объясняется принятое ре-
шение по санкциям, — заявил «Изве-
стиям» первый зампредседателя ко-
митета Госдумы по международным 
делам Дмитрий Новиков.

К слову, Белый дом уже пояснил, что, 
если будущий президент США захо-
чет снять санкции против РФ, ему по-
требуется одобрение Конгресса. Если 
Трамп начнёт отменять невыгодные 
Вашингтону ограничения, его можно 
будет ещё назвать и агентом Кремля, 
что очень выгодно демократам, счи-
тает ведущий аналитик Фонда нацио-
нальной энергетической безопасности 
и эксперт Финансового университета 
при правительстве России Игорь Юш-
ков. По его мнению, уходящая адми-
нистрация уже не боится никаких по-
следствий, которых раньше всё-таки 
опасалась.

— Раньше они не вводили блокиру-
ющие санкции в отношении крупных 
нефтяных компаний, потому что это 
могло привести к снижению россий-
ского экспорта. Что-то подобное слу-
чилось в 2022 году, когда РФ перена-
страивала экспорт на альтернативные 
рынки. Ввиду налаживания логистики 
и заключения контрактов процесс за-
нял несколько недель, и цены на нефть 
взлетели из-за этого до $120 за баррель. 
Поэтому они опасались дальше вво-
дить ограничения. Всё это придёт-
ся решать Трампу, а эти ограничения 
могут очень сильно навредить самим 
США, — отметил эксперт.

По мнению Дмитрия Новикова, 
введение новых санкций в принципе 
нужно считать продолжением той ге-
неральной линии, которая была вы-
работана последними администра-
циями США. Политик убеждён, что 
приход Трампа не будет означать по-
ворот к дружественным отношени-
ям с Россией и команда нового прези-
дента станет добиваться сохранения 
американской гегемонии. Однако не-
обязательно, что санкции введены 
по причине транзита власти, полага-
ет Александр Фролов. Напротив, всё 
связано с последовательной деятель-
ностью в области санкционного дав-
ления.

Вероятно, по инерции ввела ана-
логичные санкции Великобритания. 
Ограничения теперь действуют про-
тив «Газпром нефти» и «Сургутнеф-
тегаза». Ограничения уже негативно 
влияют и на другие страны. Так, США 
требуют от Сербии полного исключе-
ния российского участия из компании 
NIS, «дочки» «Газпром нефти», заявил 
президент страны Александр Вучич.

Переименование департамента об-
щеевропейского сотрудничества (ДОС) 
в департамент европейских проблем 
(ДЕП) — это одно из проявлений адап-
тации МИДа к изменяющимся геопо-
литическим реалиям и следствие спро-
воцированной западными странами 
очевидной деградации структур мно-
гостороннего сотрудничества в Европе. 
Разумеется, департамент продолжает 
заниматься комплексом вопросов, свя-
занных с деятельностью ОБСЕ, Евросо-
юза, НАТО и Совета Европы. Но акценты 
в работе теперь мы во многом расстав-
ляем по-иному. Усилиями наших быв-
ших партнёров знак во взаимодействии 
поменялся с «плюса» на «минус».

Кроме того, существенно расширил-
ся функционал обновлённого департа-
мента — в его ведение передана пробле-
матика регионального взаимодействия 
в Арктике, на Балтике, а также внешне-
политические аспекты жизнеобеспече-
ния Калининградской области.

В нынешних геополитических ус-
ловиях уже, видимо, можно говорить 
о едином Балтийско-арктическом реги-
оне, стратегическая значимость кото-
рого существенно возрастает на фоне 
спровоцированного Западом роста во-
енно-политической напряжённости 
в Заполярье и на Балтике, а также де-
градации ранее весьма востребован-
ной архитектуры регионального вза-
имодействия.

Как известно, наша страна была вы-
нуждена выйти из Совета государств 
Балтийского моря и Совета Баренцева/
Евроарктического региона. В Аркти-
ке всё очевиднее стремление запад-
ных стран не к сотрудничеству, а к про-
тивостоянию с нами. Единственный 
сохранившийся формат многосто-
роннего взаимодействия в высоких 
широтах — Арктический совет — так-
же деградировал после того, как запад-
ные государства «заморозили» в марте 
2022 года его полноценную деятель-
ность.

Однако жизнь в нём пока теплится, 
и мы готовы работать в таком формате 
исходя из наших национальных интере-
сов. Вне всякого сомнения, присутствие 
России на Севере будет и дальше укре-
пляться. И здесь мы готовы к взаимо-
выгодной кооперации с новыми, в том 
числе внерегиональными партнёрами.

Изменилось ли видение Европы в гла-
зах России?

Прежде всего Европа и Евросоюз — 
это не одно и то же. Россия — недели-
мая часть Европы. Что изменилось, так 
это политика ЕС в отношении нашей 
страны.

В течение довольно долгого времени 
мы рассматривали Евросоюз как клю-
чевого экономического партнёра. И это 
было объективно так. На ЕС на опреде-
лённом этапе приходилось порядка по-
ловины внешнеторгового оборота РФ.

Однако партнёром Евросоюз ока-
зался весьма ненадёжным, способным 
в кратчайшие сроки разрушить деся-
тилетиями выстраивавшееся торгово-
экономическое сотрудничество с Рос-
сией, в том числе в сфере энергетики. 
А именно на энергетическом партнёр-
стве с нами было основано благополу-
чие многих стран — членов ЕС.

Открыта ли Россия к диалогу с европей-
скими странами?

Мы не закрываем двери для ев-
ропейских стран. И это неоднократ-
но публично подчёркивалось руко-
водством нашей страны. Разумеется, 
в случае их принципиального отказа 
от конфронтации с Россией, включая 
попытки вмешательства в наши вну-
тренние дела. Мы открыты к нормаль-
ному, цивилизованному диалогу с евро-
пейскими государствами по вопросам, 
представляющим для нас интерес. Го-
товы к взаимовыгодному торгово-эко-

номическому сотрудничеству, восста-
новлению человеческих, культурных, 
спортивных контактов. С отдельными 
европейскими столицами мы их, пусть 
и в сокращенном объёме, продолжаем 
поддерживать.

Когда европейские элиты осозна-
ют, что конфронтация с Россией — это 
путь в никуда, тогда, видимо, и придёт 
время восстанавливать определённые 
связи. Но опять же подчеркну — в тех 
сферах, которые будут интересны нам. 
О скором восстановлении доверия к ЕС 
речь, понятно, идти не может.

На фоне того, что сейчас происходит 
в Европе, полагаю, что восстановление 
отношений с европейскими странами 
станет возможным только после появ-
ления там лидеров, ориентированных 
на собственные национальные интере-
сы и способных на прагматичный и ува-
жительный диалог.

С 2022 года западные страны объявили 
о высылке более 600 российских дипло-
матических сотрудников разного ранга. 
Усиливается ли сейчас давление на рос-
сийских дипломатов в странах Европы?

Безусловно, в последние годы 
мы столкнулись с сильнейшим давле-
нием на наших дипломатов в Европе. 
Это началось ещё в 2014 году. Но после 
начала СВО мы видели абсолютно бес-
прецедентные действия в отношении 
наших дипломатов — необоснованные 
высылки, требования о сокращении 
их числа в европейских странах.

В Европе периодически звучат идеи 
о том, что нужно ограничить возмож-
ность их передвижения по европей-
ским странам. Понятно, что в отноше-
ниях с нами европейцы всегда могут 
рассчитывать на зеркальный ответ. Но, 
по сути, их подход абсолютно непра-
вильный: блокировать каналы, особен-
но дипломатические, в условиях ны-
нешней геополитической обстановки 
совершенно контрпродуктивно.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Потери Евросоюза от санкционного противостояния с РФ         уже огромны»
Директор департамента европейских проблем МИД РФ Владислав Масленников — о 16-м пакете ЕС, перспективах                   выхода из ОБСЕ и формате отношений Москвы с НАТО

« КОГДА ЕВРО-
ПЕЙСКИЕ ЭЛИТЫ 
ОСОЗНАЮТ, ЧТО 

КОНФРОНТАЦИЯ С РОССИ-
ЕЙ — ЭТО ПУТЬ В НИКУДА, 
ТОГДА, ВИДИМО, И ПРИДЁТ 
ВРЕМЯ ВОССТАНАВЛИВАТЬ 
ОПРЕДЕЛЁННЫЕ СВЯЗИ. НО 
ТОЛЬКО В ТЕХ СФЕРАХ, КО-
ТОРЫЕ БУДУТ ИНТЕРЕСНЫ 
НАМ
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Со злаком минус
A — Были заслушаны пла-

ны на следующий год ве-
дущих банков России. К сожалению, 
Сбербанк заявил о том, что при вы-
сокой ставке ЦБ и неблагоприятной 
ситуации он не может себе позволить 
в следующем году выдавать кратко-
срочные и инвестиционные займы 
по линии сельского хозяйства, — со-
общил «Известиям» исполнительный 
директор Картофельного союза Алек-
сей Красильников.

По его словам, льготное кредито-
вание очень важно для отрасли, так 
как помогает в том числе провести 
посевную кампанию, поэтому важ-
но сохранить его доступность. В про-
шлом году с отказами в получении 
таких займов аграрии уже столкну-
лись в Самарской области и на Ура-
ле, в итоге в ситуацию вынужден 
был вмешаться Минсельхоз, но толь-
ко в одном из случаев этот вопрос 
удалось решить положительно, до-
бавил он.

— Проблема доступности льготных 
кредитов для АПК есть, и она стоит 
на повестке дня. Существуют риски 
по вхождению в посевную кампанию 
2025 года, — заявил Алексей Красиль-
ников.

Знакомы с проблемой и в Союзе 
органического земледелия, где объ-
яснили причину осторожности бан-
ков высокими рисками и падающей 
рентабельностью аграрного бизнеса.

— Мы рискованный для банков ак-
тив. Сельское хозяйство перестаёт 
быть прибыльным бизнесом, а кре-
диты просто могут не отдать. Поэтому 
будет и массовый выход предприни-
мателей из АПК, — пояснили «Изве-
стиям» в организации.

Председатель совета ассоциации 
«Народный фермер» Олег Сирота счи-
тает, что уход Сбербанка может очень 
сильно сказаться на отрасли.

— Сбербанк являлся одним из круп-
ных кредиторов сельского хозяйства. 
Он кредитовал большое количество 
инвестиционных проектов. Конечно, 
это не 50% рынка, но его доля была 
весома. Часть фермеров обращались 
именно к нему, так как у банка отла-
жен процесс выдачи займов, в отли-
чие от ряда других банков, и он яв-
ляется основным игроком на этом 
поле, — пояснил Олег Сирота «Изве-
стиям».

По его словам, сегодня многие фер-
меры завязаны на Сбербанк, поэтому 
хочется, чтобы переход в другие бан-
ки прошёл без потерь.

— Перекредитование в Россельхоз-
банке займёт время, и я боюсь, что 
не все это могут быстро сделать к на-
чалу посевной кампании. Есть, напри-
мер, фермеры, которые попали в гор-
нило и не смогли получить кредиты 
на уборочную кампанию. Они в очень 
сложном положении, и мы видим, что 
в некоторых регионах уже начались 
продажи хозяйств, — сообщил пред-
ставитель бизнеса.

Поэтому такие решения бан-
ков очень чувствительные для рын-
ка и могут больно аукнуться в темпах 
инфляции и ударить по показателям 
продовольственной безопасности, 
считает он.

В Сбербанке от комментариев от-
казались. «Известия» направили за-
просы и в другие кредитные организа-
ции — участники программы, а также 
в ЦБ с просьбой прокомментировать 
ситуацию.

Участник совещания, заместитель 
губернатора Волгоградской области, 
курирующий АПК, Василий Иванов 
подтвердил «Известиям», что знаком 
с решением Сбербанка, но на ситуа-
цию смотрит иначе.

— Механизм льготного кредито-
вания АПК очень действенный и эф-
фективный. С 2017 года очень многие 
сельхозпроизводители нашего регио-
на им воспользовались. Что касается 
Сбербанка, мы с ним всегда очень хо-
рошо работали. Он взял паузу в кре-
дитовании сельхозпроизводителей 
не только на 2025-й, но и в последние 

A Это легко проверить по двум 
критериям — отношению 

числа сотрудников компании к транс-
порту во владении, а также по уровню 
средней заработной платы в органи-
зации (у добросовестных перевозчи-
ков не меньше пяти МРОТ), отмечает 
участник рынка.

Центральный аппарат ФНС после 
ознакомления с обращением ОПИ по-
ручил региональным управлениям ор-
ганизовать проверки в отрасли. На ко-
нец декабря 2024 года эти мероприятия 
начали проводить Свердловское и Ни-
жегородское УФНС, следует из ответов 
региональных управлений в ОПИ. С до-
кументами ознакомились «Известия».

По данным «АвтоГрузЭкс», помимо 
серых зарплат распространены махи-
нации с возмещением НДС.

— Одна из наиболее популярных 
моделей — приобретение «бумажно-
го» НДС, когда компания якобы опла-
чивает услуги/товары «контрагентов», 

однако на практике ничего не приобре-
тает, — добавил Вадим Филатов.

Недобросовестные перевозчики соз-
дают два юридических лица: одно на об-
щей системе налогообложения, дру-
гое — на упрощённой. На базе первой 
проводятся все затраты с уплатой НДС, 
а на второй — остальные, таким образом 
получая высокий уровень возмещения 
налога на добавленную стоимость, от-
мечает участник рынка.

— Около 80% перевозчиков освобож-
дены от НДС, работая на упрощённой 
системе либо патенте, но заказчики его 
всё равно возмещают через посредни-
ков (экспедиторов), — рассказал Евге-
ний Бабаев. — ФНС сложно оперативно 
выявлять подобные схемы.

По данным «ИТЕКО», из-за незакон-
ного возмещения НДС в отрасли потери 
бюджета могут приближаться к 500 млрд 
рублей в год. Уход от оплаты проезда 
в системе «Платон» приводит к потерям 
на уровне 120 млрд в год. Водители объ-

езжают пункты взимания платы, скрыва-
ют номера, используют «глушилки» бор-
товых устройств ГЛОНАСС, рассказал 
Вадим Филатов. Нередко им выгоднее за-
платить штраф в 5 тыс. рублей, чем отка-
зываться от спецустройств, добавил он.

«Известия» направили запросы 
в ФНС, Минтранс. В Минфине ответи-
ли, что эти вопросы в компетенции Фе-
деральной налоговой службы.

По данным «ИТЕКО», доля расходов 
на фонд оплаты труда (ФОТ) и налоги 
составляет 35–40% от себестоимости 
транспортных услуг, неудивительно, 
что некоторые перевозчики снижают 
издержки за их счёт.

— Раскрыть серые схемы могут про-
верки головных организаций, искус-
ственно занижающих рентабельность 
и налоговую базу, — рассказал заме-
ститель главного бухгалтера ILC Антон 
Кузнецов. — Но непонятно, как выявить 
контрагентов, если у них нет прямых до-
говоров с клиентами.

Экономика и бизнес

«Самая популярная программа льготного 
кредитования малого бизнеса сохранится»

A Второе важное достижение — 
создание специальных ин-

ститутов развития и поддержки малого 
бизнеса. Они были и раньше, но за по-
следние пять-шесть лет все разрознен-
ные элементы мы собрали в единую 
структуру как на федеральном уров-
не, так и на региональном и обеспечи-
ли единые подходы к поддержке бизне-
са на всей территории страны.

Ещё одно — благодаря нацпроекту 
по поддержке МСП, утверждённому 
президентом, общество начало узна-
вать, что такое малый бизнес, как го-
сударство с ним взаимодействует, ка-
кие есть институты и инструменты 
поддержки. Это такая опора экономи-
ки населённых пунктов, особенно не-
больших, и многих регионов.

Добиться таких результатов уда-
лось благодаря комплексным дей-
ствиям правительства России. Они 
охватывают все сферы деятельности 
малых и средних предприятий: созда-
ние благоприятных административ-
ных условий, налоговые преференции, 
регулирование контрольно-надзорной 
деятельности, замена проверок профи-
лактическими визитами, упрощение 
разрешительных процедур, разработка 
льготных финансовых программ, соз-
дание институтов и инфраструктуры 
поддержки МСП, механизмы обратной 
связи. За шесть лет более 5 млн пред-
принимателей получили поддержку 
нацпроекта «Малое и среднее пред-
принимательство».

В частности, поэтому удалось пере-
жить и восстановиться в сложные кри-
зисные времена: пандемию и введение 
западных санкций против российской 
экономики.

Удалось ли достичь всех поставленных 
в нацпроекте шесть лет назад целей?

У нас была основная задача, обозна-
ченная в указе президента, — обеспе-
чить рост численности занятых в сфере 
МСП. Это в первую очередь как самих 
сотрудников малых и средних компа-
ний, так и самозанятых и индивидуаль-
ных предпринимателей (ИП). Этот по-
казатель даже перевыполнили: цель 
была 25 млн человек, а теперь их более 
29 млн. На сегодня структура занятости 
выглядит следующим образом: более 
19 млн — число сотрудников, и это ре-
кордное значение за 6 лет, более 4 млн 
индивидуальных предпринимателей 
и около 6 млн активных самозанятых.

В свою очередь, структура сектора 
у нас такая: более 6,5 млн — субъекты 
МСП, из них 2,2 млн — юрлица, более 
4 млн — ИП. Также зарегистрировано 
более 12 млн самозанятых.

Кроме того, важный показатель, ко-
торый мы всегда мониторим, так как 
он отражает веру предпринимателей 
в будущее и стабильность, — количе-
ство вновь созданных субъектов МСП. 
В 2024-м оно превысило 1,1 млн — такая 
отметка выше показателей 2019 года.

Несмотря на то что в нацпроекте 
нет показателя совокупного дохода 
МСП, мы оцениваем его прирост. По-
нятно, что на цифры влияют разные 
факторы — инфляция, общая эконо-
мическая ситуация, но по сравнению 
с 2019-м совокупный доход малого 
и среднего бизнеса вырос на 75%. Кро-
ме того, на 45% увеличилась добавлен-
ная стоимость.

Одним из постоянно обсуждаемых по-
казателей развития сектора МСП высту-
пает его вклад в ВВП страны. По послед-
ним данным, в 2022 году он составил 
20–21%, при этом в развитых государ-
ствах — 50–60%. Много это или мало для 
экономики России? Нужно ли этот пока-
затель увеличивать?

Эта тема действительно инте-
ресна для экспертного обсуждения, 
а сама цифра достаточно стабиль-
на. В 2019 году мы стартовали с 20,7%, 
к 2022-му показатель вырос до 21%, 
и по итогам 2023-го мы ожидаем его 
дальнейший рост (цифра подсчиты-
вается с лагом более чем в год. — «Из-
вестия»). Если очистить ВВП от пока-
зателей нефтегазового сектора (а это 
специфика российской экономики), 

то вклад МСП в среднем достигает око-
ло 25%.

Основной вклад бизнеса в ВВП 
мы видим у предприятий из отраслей, 
которые обеспечивают наибольшую 
добавленную стоимость и производи-
тельность. Например, это могут быть 
новые рынки, такие как туризм, высо-
котехнологичные компании в сфере IT, 
обрабатывающие производства. Пред-
приятия, работающие в этих сферах, 
показывают более высокую «выжи-
ваемость» и удельную занятость, они 
активно инвестируют в роботизацию 
и использование искусственного ин-
теллекта. Поэтому эти отрасли мы вы-
деляем как приоритетные для роста 
российской экономики и таргетируем 
на них программы поддержки на гори-
зонте 2025–2030 годов.

Для того чтобы доля малого бизне-
са в ВВП увеличилась, сегмент должен 
расти быстрее экономики. Простыми 
словами, это производительность сек-
тора. У нас стоит достаточно амбици-
озная задача: к 2030 году МСП должны 
расти быстрее ВВП на 20%, то есть бы-
стрее, чем в среднем экономика.

Цель по доле малого и среднего пред-
принимательства в ВВП предусмотре-
на на следующие годы? Вы её для себя 
ставите как KPI?

Доля МСП в ВВП рассчитывается 
аналитически. Оцениваем их вклад 
по совокупности факторов — это и ди-
намика численности в секторе в целом, 
и доходы предпринимателей, и влияние 
различных программ господдержки.

Какие действия министерства позво-
лили достичь результатов этой шести-
летки?

Это большая командная работа пра-
вительства, ведомств, регионов и са-
мих предпринимателей. Минэконом-
развития в данном случае — площадка, 
где собираются и координируются все 
инструменты.

Самые востребованные меры — фи-
нансовые инструменты, в 2020–2022 го-
дах — антикризисные программы. Бла-
годаря льготной кредитной программе 
«1764» за шесть лет было предоставле-
но кредитов почти на 4,7 трлн рублей. 
Этот инструмент позволил обеспечить 
горизонтальную поддержку, в отличие 
от ведомственных программ, которые 
носят узкоотраслевой характер.

Также появился механизм «зонтич-
ных» поручительств — когда субъекту 
МСП не хватает имущества для залога 
во время кредитования, государство 
берёт на себя часть риска и выступает 
фактическим поручителем.

Кроме того, поддержку предприни-
мателям оказали льготные государ-
ственные микрозаймы, гранты. Если 
человек не верит в идею своего проек-
та, не готов рисковать или вкладывать 
хотя бы немного денег в него, то о каких 
инвестициях со стороны может идти 
речь? Так, мы перенастроили инстру-
менты грантов и ввели обязательную 
долю софинансирования.

Как развивается предпринимательство 
в новых регионах России? Чего удалось 
достичь с сентября 2022-го?

У нас уже есть опыт интеграции от-
дельных регионов на примере Крыма 
и Севастополя. Однако практика с ДНР, 
ЛНР, Херсонской и Запорожской обла-

стями отличается. Для этого мы при-
влекли близлежащие субъекты — Ро-
стовскую область, Краснодарский 
край, Республику Крым и Севасто-
поль — в качестве «шефов-наставников» 
для передачи опыта. Также нужно было 
сформировать соответствующее зако-
нодательство. Конечная цель в вопро-
се воссоединённых регионов — прийти 
к общероссийским стандартам в обла-
сти развития МСП.

Ещё одна задача — создать все ба-
зовые институты поддержки на регио-
нальном уровне. Речь идёт о центрах 
«Мой бизнес», государственных микро-
финансовых организациях, региональ-
ных гарантийных организациях, ли-
зинговых компаниях. В прошлом году 
мы их создали и сформировали капи-
тал, но здесь нужно понимать специ-
фику: уровень капитализации необхо-
димо довести до среднероссийского. 
И даже повысить его, так как риски, 
например, гарантийных организаций 
в этих регионах намного выше.

Один из главных вызовов для развития 
сектора — повышение ключевой став-
ки и увеличение стоимости кредитов. 
Сейчас бизнес из-за этого замедляет ин-
вестиционную активность. Кроме того, 
в бюджете заложено сокращение выде-
ленного финансирования на програм-
му «1764». Будет ли как-то меняться под-
ход к ней? Сохранится ли она в будущем?

Финансирование программы делит-
ся на две части. Во-первых, мы продол-
жим обслуживать свои обязательства 
по кредитам, выданным до 2025 года, — 
их общая сумма около 800 млрд руб лей. 
Возможно, будут какие-то корректи-
ровки, но льготные условия сохранятся.

Вторая часть финансирования 
по программе «1764» предполагает еже-
годные объёмы новых выдач кредитов 
в размере 100 млрд рублей. Это меньше, 
чем сейчас, — в действующем нацпро-
екте сумма порядка 500 млрд руб лей 
выдач ежегодно.

Льготных кредитов будут выдавать 
меньше, но они станут более адресны-
ми — мы будем концентрировать под-
держку там, где это действительно не-
обходимо для формирования новых 
рынков, отраслей, внедрения элемен-
тов роботизации, развития высоко-
технологичных компаний, креативной 
экономики. Так, мы сосредотачиваемся 
на тех отраслях, в которых хотим, что-
бы МСП росли опережающими темпа-
ми, или которые только зарождаются.

То есть получается, мы со своими 
программами идём либо туда, куда 
банки не хотят идти, либо туда, где дей-
ствительно формируются новые точ-
ки роста. Поэтому самая популярная 
программа льготного кредитования 
«1764» сохранится. Немаловажно, что 
она будет реализовываться в партнёр-
стве с Центробанком. Также к государ-
ственным субсидиям будет добавлен 
инструмент льготного фондирования 
банков. В целом это повысит устойчи-
вость программы.

То есть кредиты будут выдаваться 
по определённым ОКВЭД?

ОКВЭД, указанный в уставе, не всег-
да гарантирует, что предприниматель 
занимается именно этой деятельно-
стью. В эту сессию был принят закон, 
согласно которому поэтапно, по ис-
течении переходного периода, коды 
ОКВЭД для бизнеса, в том числе основ-
ной, будут определяться исходя из вы-
ручки по фактически осуществляемым 
видам деятельности, по итогам года.

В следующем году нацпроект по под-
держке МСП трансформируют. Это бу-
дет часть большого нацпроекта «Эф-
фективная и конкурентная экономика». 
Будут ли какие-то существенные изме-
нения в поддержке сектора с 2025 года?

В целом все базовые инструмен-
ты в новом федпроекте сохраняются. 
Это: банковские кредиты, льготные 
микрозаймы государственных ми-
крофинансовых организаций, гаран-
тии, поручительства, льготный лизинг, 
акселерационные программы для раз-
ных категорий, услуги центров «Мой 
бизнес». Но это всё будет перенастрое-
но с точки зрения таргета на экономику 
предложения и сектора с высокой про-
изводительностью труда.

Сохранится программа по созданию 
бизнес-парков, промышленных и инду-
стриальных парков, в том числе ориен-
тированных на креативные индустрии. 
То есть перенастройка на те растущие 
отрасли экономики предложения, где 
создаётся наибольшая добавленная 
стоимость современной экономики.

Программа льготного кредитования сельхозпроизводителей действует 
в России с 2017 года. По ней предприятия АПК могут получать краткосроч-
ные (до двух лет) и инвестиционные (до 15 лет) займы. Всего её участниками 
является более 20 банков. Изначально кредиты предоставлялись аграриям 
по ставке до 5% годовых на любые цели. Однако с прошлого года ставка ста-
ла плавающей, а выдача средств начала осуществляться по определённым 
видам деятельности. Так, краткосрочный кредит можно получить на пять 
направлений (растениеводство, животноводство, мясное скотоводство, мо-
лочное скотоводство, переработка продукции растениеводства и живот-
новодства), а инвестиционный — на семь (растениеводство, животновод-
ство, мясное скотоводство, молочное скотоводство, переработка продукции 
растениеводства и животноводства, приобретение сельхозтехники, селек-
ционно-семеноводческие и селекционно-генетические центры). При этом 
расчёт ставки кредита будет зависеть от выбранного направления. В ито-
ге, по подсчётам экспертов, ставка может составить от 11 до 12% годовых.
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Фрилансовая грамотность
Самозанятые уплатили налоги на 100 млрд в 2024 году

Милана Гаджиева

В прошлом году самозанятые упла-
тили 100 млрд рублей налогов — это 

в полтора раза больше, чем годом ранее, 
подсчитали «Известия» на основе дан-
ных ФНС. Причины — в увеличении чис-
ла самих фрилансеров, в росте их выруч-
ки и среднего чека, что, в свою очередь, 
связано с инфляцией. Кроме того, всё 
больше компаний переводит сотрудни-
ков на самозанятость, чтобы сэкономить 
на сборах. Впрочем, для самих граждан, 
как и для государства, это невыгодно, по-
скольку физлица остаются социально 
незащищёнными, а бюджетная систе-
ма недополучает доходы. Как рост са-
мозанятости влияет на экономику и что 
будет с этим режимом после окончания 
эксперимента — в материале «Известий».

В прошлом году россияне уплатили 
99,8 млрд рублей по налогу на профес-
сиональный доход. Это в 1,6 раза больше, 
чем годом ранее, когда самозанятые пе-
речислили 63,2 млрд, подсчитали «Изве-
стия» на основе данных ФНС. Редакция 
направила запрос в службу.

В России для работающих на себя 
действует специальный режим — на-
лог на профессиональный доход (НПД). 
Его ввели в 2019 году в качестве экспе-
римента на десять лет — до 2028-го. Фи-
зические лица и индивидуальные пред-
приниматели (ИП), которые перешли 
на НПД, платят сбор по льготной ставке 
4% (с доходов от физлиц) и 6% (с доходов 
от юрлиц и ИП). Других обязательных 
платежей нет. Большая часть посту-
плений от НПД (63%) зачисляется в ре-
гиональный бюджет, остальные 37% — 
в Фонд медицинского страхования.

Перечисленная самозанятыми сум-
ма уже достаточно весомая в масшта-
бах бюджета. Она сопоставима с до-
ходами от приватизации в прошлом 
году — 130 млрд. Кроме того, такой объ-
ём поступлений соразмерен с расхо-
дами федерального бюджета в 2024-м 

на нацпроекты по ЖКХ (123 млрд) и эко-
логии (78 млрд), отметила доцент Фи-
нансового университета при прави-
тельстве РФ Анна Тихонова.

— Рост поступлений по НПД в 2024-м 
связан с несколькими факторами — уве-
личением числа самих самозанятых, 
значительным ростом их выручки и по-
вышением среднего чека по их доходам — 
например, в Москве он повысился на 12% 
по сравнению с 2023 годом, до 3,3 тыс. 
руб лей, — объяснил директор по стра-
тегии ИК «Финам» Ярослав Кабаков.

По данным ФНС, на конец 2024-го са-
мозанятых насчитывалось 12,2 млн че-
ловек — год назад их было на 3 млн мень-
ше. Большая часть работающих на себя 
сосредоточена в отраслях ремонта, авто, 
IT и красоты.

Увеличение суммы уплаченных на-
логов сопоставимо с ростом выруч-
ки самозанятых. Так, по данным ФНС, 
в 2024-м эти граждане заработали 
2,2 трлн рублей, что в 1,6 раза больше 
показателя 2023 года (1,4 трлн).

Есть несколько причин, почему са-
мозанятые стали уплачивать больше 
налогов. Во-первых, растёт популяр-

ность самого режима НПД, который 
помимо низких ставок сбора предпо-
лагает право на льготное кредитование, 
преференциальную аренду госимуще-
ства и доступ к электронным торговым 
площадкам, напомнила Анна Тихонова 
из Финансового университета.

Во-вторых, увеличение поступлений 
связано с ростом инфляции, из-за кото-
рой повысился размер среднего чека: 
за их услуги просто стали больше пла-
тить, продолжила эксперт. В-третьих, 
расширяются технические возможности 
бизнеса для самозанятых: всё больше по-
является разнообразных платформ, че-
рез которые можно как проводить сдел-
ки, так и администрировать налог.

— Наконец, есть и негативный источ-
ник роста популярности НПД — «под-
готовка» компаний к переходу на про-
грессивный НДФЛ. Сейчас ежегодно 
индексируется предельная величи-
на страховых взносов, а в дополнение 
вводится пятиступенчатая шкала по-
доходного налога, поэтому недобросо-
вестные налогоплательщики могут за-
ранее «переводить» своих сотрудников 
в самозанятость, чтобы частично пога-
шать налоговые убытки, — поделилась 
Анна Тихонова.

Вместе с тем в условиях дефицита 
кадров у многих компаний появились 
проектные вакансии с конкретными 
задачами, которые можно перенести 
на аутсорсинг, добавила доцент РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Юлия Коваленко.

Но есть и существенный недостаток 
этого режима — отсутствие обязатель-
ных страховых взносов, продолжила 
Юлия Коваленко. Из-за этого у самоза-
нятых не формируется пенсия, если они 
самостоятельно не отчисляют на ста-
рость. Кроме того, в случае болезни 
им не назначаются больничные, если 
они добровольно не переводят деньги 
в Соцфонд. В результате он недополу-
чает средства, а граждане остаются со-
циально незащищёнными, резюмиро-
вала эксперт.

С 2026 года самозанятые будут иметь 
право на больничные. Согласно законо-
проекту Минтруда, плательщики НПД 
смогут добровольно застраховаться 
на случай временной утраты трудоспо-
собности — но тогда придётся самосто-
ятельно делать взносы в Соцфонд. 

Экономика и бизнес

Восточные подсказки
Оман ищет российских партнёров для развития страны

Альберт Калашян 

О ман заинтересован в привлечении 
российских инвесторов в секторы 

устойчивого развития, туризма, техно-
логий, а также в другие области. Об этом 
«Известиям» рассказали в правительстве 
султаната. С целью создания благоприят-
ных условий для иностранного капитала 
в стране была создана стимулирующая 
инвестиционная среда. Руководители 
специальных экономических зон в Омане 
в беседе с «Известиями» указали на сфе-
ры, где султанат нуждается в российском 
присутствии. О том, насколько перспек-
тивным направлением для капиталовло-
жений сегодня является эта монархия, — 
в нашем материале.

РФ становится одним из желанных 
партнёров Омана. Здесь заинтересова-
ны в привлечении российского капи-
тала в такие области, как устойчивое 
развитие, туризм, высокие технологии 
и промышленность. Об этом «Извести-
ям» сообщили в правительстве Омана.

Для соответствия требованиям гло-
бальной экономики в последние годы 
султанат начал развивать инвестици-
онную среду. Льготы для иностранных 
компаний, свободный доступ к между-
народным рынкам через порты Персид-
ского залива и развитая инфраструкту-
ра делают Оман привлекательным для 
вложений.

— Мы регулярно встречаемся 
с российскими инвесторами, прохо-
дят взаимные визиты. Есть реальное 
стремление к инвестициям в секторе 
устойчивого развития, туризме, техно-
логиях и других областях, в том числе 
промышленной. Мы рады этому и счита-
ем, что это большой рынок с широкими 
возможностями. Надеемся, что торго-
вый оборот будет в будущем расти, — 
заявил «Известиям» на полях форума 
«Оман и мир» министр жилищного стро-
ительства и городского планирования 
султаната Халфан бен Саид аш-Шуайли.

По его словам, важным направле-
нием концентрации российско-оман-
ских усилий считается морская инфра-
структура.

Действительно, султанат видит 
в России не только инвестора, но и пар-
тнёра, обладающего высокими компе-
тенциями и технологиями. По мнению 
руководителей оманских специальных 
экономических зон (СЭЗ), российские 
компании могут внести значительный 
вклад в развитие страны.

— Мы открыты к сотрудничеству 
с российской стороной. Нам действи-
тельно нужно видеть российских ин-
весторов в регионе Дукм. Особенно 
в сфере технологий, промышленно-
сти, инноваций. Россия сильно разви-
та в этих областях. Для этого сотрудни-
чества подготовлено законодательство, 
есть инвестиционные стимулы, доста-
точно возможностей, всё это доступ-
но. Сейчас процесс находится на стадии 
переговоров, — поделился с «Известия-
ми» гендиректор специальной эконо-

мической зоны в Дукме (SEZAD) Ахмед 
Али Акаак.

При этом в Омане делают особый ак-
цент на технологической сфере взаи-
модействия.

— Мы участвовали в Петербургском 
международном экономическом фору-
ме и фокусировали внимание на сфере 
ноу-хау, ИИ. Это очень важные для нас 
тематики. Российская сторона сотруд-
ничает с нами, — рассказал «Известиям» 
гендиректор государственного учреж-
дения промышленных зон Madayen Ха-
лид бен Сулейман ас-Салихи. — Мы на-
деемся на кооперацию с РФ в области 
инвестиций, промышленности (особен-
но продовольственной), фармацевтики 
и в информационной сфере. У нас боль-
шое количество агентств, постоянно 
контактирующих с российской сторо-
ной. Инвестиции из России здесь при-
ветствуются.

Оман хотя и с опозданием, но пошёл 
по примеру Саудовской Аравии и объя-
вил в 2021 году о программе социально-
экономических преобразований «Виде-
ние 2040». Одной из долгосрочных целей 
этой стратегии считается создание ди-
версифицированной и устойчивой эко-
номики, которая будет основываться 
на технологиях, знаниях и инновациях. 
План подразумевает усовершенствова-
ние базовой и IT-инфраструктуры, кото-
рая расширит возможности всех секто-
ров экономики.

Однако реализация «Видения 2040» 
требует значительных инвестиций 
и финансовых ресурсов. Для этого были 
подготовлены нормативно-правовая 
среда и более гибкое и обновлённое за-
конодательство.

Особое внимание уделяют развитию 
специальных экономических зон, кото-
рые предоставляют инвесторам налого-
вые преференции и упрощённые адми-
нистративные процедуры. Это снижает 
риски и ускоряет реализацию проектов, 
особенно в таких сферах, как возобнов-
ляемая энергетика, агротехнологии и IT.

Одним из таких флагманских проек-
тов Омана считается регион Дукм — это 
город, который охватывает около вось-
ми зон с тяжёлой и рыболовной промыш-
ленностью и аэропортом. Дукм связан 
как с региональными, так и с мировыми 
рынками. Там ведутся масштабные рабо-
ты по развитию логистических цепочек.

СЭЗ Дукм предоставляет и нало-
говые стимулы, офшорные банков-
ские услуги, которые помогут обеспе-
чить выход к развивающимся рынкам 
в Восточной Африке, заявил на форуме 
«Оман и мир» гендиректор экономиче-
ской зоны.

В первую рабочую короткую неде-
лю года инвесторы старались про-

давать активы и фиксировать доходы 
на фоне коррекции рынка после ново-
годних праздников, и в ближайшие дни 
тенденция может сохраниться, отме-
тили аналитики ФГ «Финам». С другой 
стороны, акции также могут получить 
поддержку от любых хороших новостей 
по российско-украинскому конфликту, 
а также публикации статистики, кото-
рая подтвердит замедление инфляции.

Понедельник, 13 января, — послед-
ний день для покупки акций МФК 
«Зай мер» с возможностью получить 
дивиденды за третий квартал 2024-го, 
сообщили в «БКС Мир инвестиций». По-
сле закрытия реестра на следующий 
день бумаги могут временно просесть 
в цене.

Во вторник «Аэрофлот» поделится 
операционными результатами за де-
кабрь, сообщили в «Финаме». Также 
14 января станет последним днём для 
покупки акций «ЕвроТранса» с диви-
дендами за третий квартал, добавили 
в «Газпромбанк Инвестициях».

Среда — последний день перед закры-
тием реестра акционеров IT-компании 
«Группа Астра» с правом на дивиденды 
за девять месяцев 2024 года, уточнили 
в «БКС Мир инвестиций». Помимо того 
в этот день суд рассмотрит иск «Роснеф-
ти» к «Транснефти» на 6 млрд рублей — 
результаты слушания могут повлиять 
на стоимость бумаг этих компаний, от-
метили в «Газпромбанк Инвестициях».

Индекс гособлигаций RGBI на про-
шлой неделе плавно снижался с пико-
вых значений под 107 пунктов, которых 
достиг перед новогодними праздниками 
на фоне сохранения ключевой на уров-
не 21%, добавила эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Анна Ко-
корева. С большой вероятностью сни-
жение продолжится и в ближайшие дни.

Рубль на этой неделе будет торго-
ваться в диапазонах 99–104 за доллар, 
103–107 за евро и 13,5–14 за юань, уве-
рены в «Финаме». При позитивном рас-
кладе индекс Мосбиржи может восста-
новиться и протестировать круглую 
отметку в 3000 пунктов, считают ана-
литики.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ  

По информации FM Logistic в Рос-
сии, у собственников грузовиков рас-
пространена практика оплаты труда 
топливом. Они завышают нормы рас-
хода солярки или закрывают глаза 
на её «пережог».

— Нередко часть стоимости гру-
зоперевозки конвертируют в литры 
и перечисляют на топливную кар-
ту, — рассказал «Известиям» директор 
по закупкам транспортных услуг этой 
компании Эдуард Миронов. — К сожа-
лению, при входящем контроле не всег-
да можно выявить эти нарушения.

— Мы считаем, что бороться с се-
рым рынком перевозок можно, снизив 
ставку НДС хотя бы до уровня, когда 
теряется экономический смысл в ма-
хинациях, то есть довести её до 10%, — 
отметил Евгений Бабаев. — Снижение 
ставки не только не приведёт к потере 
бюджета, но поспособствует его по-
полнению за счёт исключения неза-
конного возмещения НДС.

Ассоциация «АвтоГрузЭкс» видит 
решение проблемы в цифровизации 
отрасли.

— В реестре перевозчиков необхо-
димо указывать параметры компаний, 
помогающие оценивать их добросо-
вестность, — считает Вадим Фила-
тов. — Это отношение ФОТ к числен-
ности сотрудников, облагаемые НДС 
расходы относительно выручки и чис-
ленность сотрудников относительно 
автопарка.

— Для обеления рынка не будет лиш-
ним увеличить штрафы за неоплату 
проезда по системе «Платон» до 30 тыс. 
рублей и уравнять их со штрафами 
за неоплату дорог «Автодора», — пола-
гает Евгений Бабаев.

Не помешает ввести практику ис-
пользования электронной транспорт-
ной накладной и снизить тариф стра-
ховых взносов до 15% (скидка 50%) при 
условии превышения средней зарпла-
ты более пяти МРОТ, добавил он.

три месяца прошлого года, — пояс-
нил он.

По его словам, Минсельхоз со-
вместно с региональными министер-
ствами, департаментами и коми-
тетами уже провёл ряд совещаний 
и перераспределил лимиты, которые 
предназначались банку.

— Поэтому никакого эффекта ра-
зорвавшейся бомбы не произошло. 
Наши сельхозпроизводители под 
контролем Минсельхоза уже непло-
хо откредитовались на проведение 
посевной кампании, — пояснил Васи-
лий Иванов.

В Минсельхозе «Известиям» сооб-
щили: основным банком, осущест-
вляющим финансовую поддержку 
отечественного АПК, выступает Рос-
сельхозбанк, который продолжит обе-
спечивать выдачу льготных кредитов.

— При этом в случае отказа отдель-
ных банков от кредитования отрас-
ли в связи с экономической ситуа-
цией лимиты по льготным кредитам 
будут распределены между други-
ми банками. Минсельхоз будет еже-
недельно контролировать достаточ-
ность финансирования АПК. Риски 
в этой части исключены, — подчер-
кнули в пресс-службе министерства.

Также там отметили, что льготное 
кредитование — один из ключевых 
инструментов развития АПК России. 
На 2025 год правительством преду-
смотрен необходимый объём средств 
на реализацию такого механизма как 
для финансирования сезонных поле-
вых работ, так и для льготного инве-
стиционного кредитования отрасли, 
уточнили в министерстве.

— В частности, планируется выде-
лить более 42 млрд рублей на выдачу 
новых льготных займов, в том числе 
28,6 млрд на сезонные полевые ра-
боты. Это позволит сохранить объ-
ём льготного кредитования на уров-
не 2024-го, — пояснили в Минсельхозе.

Ранее в кабмине сообщили: объ-
ёмы финансирования программы 
льготного кредитования сельхоз-
производителей в 2025-м сохранят-
ся на уровне 2024 года, тогда на неё 

было направлено более 330  млрд 
руб лей. Кроме того, механизм будет 
скорректирован: в направления ин-
весткредитования будет добавлено 
свиноводство.

— По итогам 2024 года АПК ушёл 
в минус, и, видимо, 2025-й будет та-
ким же, хотя государство сделает всё 
для поддержки отрасли, — заявил «Из-
вестиям» директор Центра конъюн-
ктурных исследований ИСИЭЗ НИУ 
ВШЭ Георгий Остапкович.

Эксперт допустил, что Сбербанк 
может вернуться к кредитованию 
аграриев в случае изменения ситу-
ации. Последуют ли за ним другие 
финансовые организации, будет за-
висеть от мотивации их со стороны 
государства, отметил эксперт.

АПК не первая отрасль, которая 
столкнулась с проблемами кредито-
вания. Как писали «Известия», в конце 
декабря банки перестали давать рос-
сийским IT-компаниям займы под но-
вые проекты.

Кредитование в целом замедли-
лось, что обусловлено высоким уров-
нем ставок, а также необходимостью 
для банков осмотрительнее управ-
лять сократившимся запасом капита-
ла и ликвидности, отмечали в декабре 
в ЦБ. Рост корпоративного портфеля 
значительно снизился — до 0,8 после 
2,3% в октябре. Денежно-кредитные 
условия в РФ ужесточились сильнее, 
чем ожидалось, говорили в регулято-
ре. Это связано с усилением регулиро-
вания, которое ограничивает выдачу 
кредитов заёмщикам с высокой дол-
говой нагрузкой, а также с ухудшени-
ем условий по продуктам для клиен-
тов банков.

Политика ЦБ формирует предпо-
сылки для снижения роста цен и воз-
вращения инфляции к цели в 4%, уточ-
няли в пресс-службе регулятора. Глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина на пресс-
конференции в декабре после сохра-
нения ключевой отметила «значимые 
изменения» в кредитной активности. 
По её словам, ноябрьские данные по-
казали «заметное замедление» темпов 
роста выдачи ссуд.

Полный 
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12,2 млн

достигло число самозанятых 
на конец 2024 года
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Аппараты и требования

Анатолий Петрукович

Директор Института космических  
исследований РАН

Говорить о планах и ожидаемых со-
бытиях 2025-го сложно, так как на ука 

тем и интересна, что непредсказуема. 
Но всё-таки есть некоторый план, ко-
торому мы стараемся следовать. Я на-
зову запуски, которых давно ждёт РАН.

В марте запланирован запуск спут-
ника для биоисследований «Бион-М2». 
Он должен полететь на околоземную 
полярную орбиту, на которой позднее 
будет работать новая российская ор-
битальная станция. До сих пор на та-
кие полярные орбиты люди не лета-
ли, а уровень космической радиации 
здесь несколько выше, чем на орби-
те МКС. Эксперименты, которые бу-
дет проводить Институт медико-био-
логических проблем с помощью этого 
аппарата, позволят оценить воздей-
ствие радиации на живые организмы 
на таких орбитах. «Бион-М2» должен 
провести на орбите около месяца, по-
сле этого спускаемый аппарат вернёт 
на Землю образцы биоматериалов.

Далее мы ждём запуска вто-
рой пары космических аппаратов 
«Ионосфера-М». Они предназначены 
для мониторинга «космической пого-
ды» в интересах Росгидромета и для 
продолжения исследований около-
земного пространства в интересах 
академической науки. Первые два ап-
парата этого проекта были успешно 
запущены в ноябре. Сейчас идёт на-
стройка их научной аппаратуры, ко-
торая была сделана в ИКИ и дру-
гих научных организациях. Всего эта 
группировка будет включать четы-
ре космических аппарата, которые по-
кроют своими наблюдениями весь 
земной шар.

Эти наблюдения будут востребо-
ваны научными коллективами по всей 
стране, которые проводят геофизи-
ческие исследования с поверхности 
Земли, и особенно важны для Аркти-
ки, где космические факторы действу-
ют на атмосферу и поверхность Земли 
наиболее сильно.

В 2025 году продолжится эксплу-
атация МКС. Продолжится програм-
ма перекрёстных полётов, когда зару-
бежные космонавты летят к станции 
на российских кораблях «Союз», 
а наши космонавты — на американ-
ских. Это необходимо для обеспече-
ния безопасности и обмена опытом 
на случай чрезвычайных ситуаций.

Полным ходом реализуется науч-
ная программа МКС. В конце декабря 
был выполнен монтаж на внешней по-
верхности станции рентгеновского 
спектрометра МВН («Монитор всего 
неба»), сделанного в ИКИ и предназна-
ченного для высокоточных измере-
ний рентгеновского фона. Так назы-
вают «размазанное» по всей небесной 
сфере излучение от разных объектов: 
звёзд, нейтронных звёзд, чёрных дыр 
и даже скоплений галактик, которые 
мы не можем различить как отдель-
ные объекты, но их рентгеновские фо-
тоны тем не менее достигают Земли 
и создают постоянное рентгеновское 
«свечение» всего неба.

Эти измерения дополнят наблюде-
ния телескопов российской космиче-
ской обсерватории «Спектр-РГ», кото-
рая, кстати, очень успешно работает 
в космосе уже шестой год.

Также в декабре был включён и но-
вый прибор БТН-М2, сделанный в ИКИ, 
для измерения нейтронной компо-
ненты космической радиации внутри 
станции. Это второй этап эксперимен-
та «БТН-Нейтрон», долгожителя стан-
ции. Первый этап начался в 2007 году 
с помощью прибора БТН-М, который 
установлен на внешней стороне МКС, 
он измеряет космическую радиацию 
снаружи. С помощью второго прибо-
ра БТН-М2 мы сможем лучше понять, 
как корпус МКС защищает человека 
от космической радиации и какие дру-
гие возможные средства защиты мож-
но использовать.

В 2025 году мы ждём доставки 
на борт МКС ещё нескольких экспе-
риментов — в частности, аппарату-
ры «Солнце-терагерц», которая го-
товится в Физическом институте 

им. П.Н. Лебедева РАН. Она предназна-
чена для наблюдений Солнца в новом 
для астрономии диапазоне длин волн, 
находящемся между радиоволнами 
и инфракрасным излучением, — тера-
герцовом диапазоне. Его результаты 
обещают быть очень интересными.

Если говорить уже не о фундамен-
тальной науке, а о прикладном космо-
се, то, конечно, мы ждём обновления 
российской спутниковой группи-
ровки различного назначения. Бу-
дет обновляться флотилия спутников 
ГЛОНАСС и геостационарной свя-
зи, к устойчивой работе этих систем 
мы уже по-хорошему привыкли. В по-
следние годы российская группиров-
ка несколько страдала от недостатка 
спутников наблюдения Земли, и сей-
час этот пробел активно заполняется, 
несколько запусков будет и в следу-
ющем году. Будет сделан следующий 
шаг в развёртывании системы «Сфе-
ра», продолжится и активное освое-
ние космоса частными российскими 
компаниями и российскими универ-
ситетами.

В последние годы количество ма-
лых аппаратов на орбите умножает-
ся, и эта тенденция явно на подъёме. 
Будут запускаться научно-образова-
тельные кубсаты, которые обычно вы-
полняют не очень сложные геофи-
зические наблюдения и наблюдения 
Земли, начнут пополняться коммер-
ческие группировки спутников связи 
и наблюдения Земли. В общем, в око-
лоземном космосе понемногу стано-
вится довольно плотно.

Ещё 2025-й — финальный год дей-
ствия текущей Федеральной космиче-
ской программы и начало реализации 
нацпроекта по космосу. Также вклад 
в развитие внесёт утверждение новой 
российской космической программы 
на 2026–2036 годы.

Вместе с тем в 2025 году широким 
фронтом должны быть развёрнуты ра-
боты по РОС для обеспечения запу-
ска её первых модулей в конце 2027-го. 
Конечно, хотелось быть дождаться 
и новых российских ракет-носителей, 
но это всё-таки дело будущих лет.

Будем надеяться на динамичное 
развитие космической отрасли и бу-
дем работать для того, чтобы Россия 
сохранила своё место в ряду мировых 
космических держав. Ведь будущее 
не только нашей страны, но и всего че-
ловечества в космосе.

«Космонавты станут отрабатывать  
миссии на РОС и экспедиции на Луну»
Начальник ЦПК имени Гагарина Максим Харламов — о подготовке экипажей  
и роботов для орбитальных и дальних полётов

Андрей Коршунов

Робот-теледроид проходит подго-
товку в Центре подготовки космо-

навтов им. Ю.А. Гагарина. Подобные 
аппараты будут функционировать на ор-
битальных станциях РОС и МКС, а также 
на лунной базе. Об этом «Известиям» рас-
сказал начальник центра Максим Харла-
мов. Встреча с ним состоялась накануне 
65-летия организации. Также руководи-
тель сообщил о создании тренажёрных 
аналогов российского перспективного 
космического корабля нового поколе-
ния. На них будут отрабатывать орби-
тальные миссии и полёты на Луну.

Максим Михайлович, какие инновации 
внедряют в процесс подготовки космо-
навтов?

Самый эффективный подход в под-
готовке к космическим полётам за-
ключается в индивидуальной работе, 
когда инструктор и космонавт взаимо-
действуют друг с другом с глазу на глаз. 
Эта традиция была заложена ещё при 
подготовке первого отряда и остаётся 
неизменной по сей день. При этом посто-
янно совершенствуются методы.

С другой стороны, ЦПК живёт теми 
же задачами, что и вся космическая от-
расль. Поэтому проекты госкорпорации 
«Роскосмос» в сфере пилотируемых по-
лётов, безусловно, становятся и нашими 
задачами. Сейчас мы активно работаем 
над созданием средств для подготов-
ки космонавтов к экспедициям на рос-
сийском космическом корабле нового 
поколения и российской орбитальной 
станции (РОС).

Расскажите, пожалуйста, об этих про-
ектах.

В настоящее время в центре произ-
водится сборка комплексного тренажё-
ра ПТК — пилотируемого транспортного 
корабля. По сути, он представляет со-
бой наземный аналог космического ко-
рабля. Всего будет построено как мини-
мум три аналогичных тренировочных 
комплекса. На тренажёре космонавты 
будут отрабатывать орбитальные мис-
сии на РОС и экспедиции на Луну.

Поскольку ПТК — принципиально но-
вый корабль, то и наполнение тренажё-
ра полностью инновационное. Его ос-
нащают системами, которых не было 
в предыдущих версиях. Новое оборудо-
вание позволит смоделировать больше 
режимов полёта и нештатных ситуаций. 
Это поможет лучше подготовить экипа-
жи к предстоящим миссиям.

Например, в новом тренажёре будет 
возможность менять давление в ска-
фандре, что позволит имитировать его 
разгерметизацию. Другое новшество 
в том, что этот тренировочный ком-
плекс может изменять наклон кресел 
космонавтов на 30 градусов. Это даст 
возможность создавать комфортные 
усло вия в ходе тренировок.

Когда на новом тренажёре начнутся тре-
нировки?

Тренажёр собирают из автономных 
частей. Сейчас установлен и оборудован 
пульт управления и контроля, обустро-
ено рабочее место врача экипажа, вне-
дрены системы связи, электропитания 
и другие. Летом на тренажёре начнут-
ся первые занятия. Они будут включать 
в себя изучение конструкции корабля, 
работу с оборудованием. Тренировки 
к пилотируемым полётам на тренажё-
рах ПТК космонавты начнут в 2027 году.

Также мы сотрудничаем с РКК «Энер-
гия» — головной организацией по созда-
нию российской орбитальной станции. 
Специалисты корпорации уже постави-
ли оборудование для задела под первый 
тренировочный комплекс.

Также в рамках нового проекта в ЦПК 
проводят тестирование нового робото-
технического стенда — аналога робота-
теледроида.

Какие задачи будет выполнять этот те-
ледроид?

Это антропоморфный робот, кото-
рый предназначен для работы в усло-
виях космоса. Он будет функциониро-
вать как в автоматическом режиме, так 
и с помощью телеуправления (когда ро-
бот повторяет движения человека). Так-
же оператору в шлем виртуальной ре-
альности или на пульт управления будет 
передаваться визуальная и звуковая ин-
формация об обстановке в рабочей зоне 
робота.

Роботов будут применять для выпол-
нения операций на РОС и лунной базе, 
а также в открытом космосе в процес-
се внекорабельной деятельности. Они 
будут ассистировать космонавтам при 
выполнении различных задач и прове-
дении экспериментов. В перспективе 
теледроиды смогут частично заменить 
экипажи во время их отсутствия. Руко-
водить действиями роботов можно бу-
дет и дистанционно — из Центра управ-
ления полётами.

Есть риск, что роботы заменят челове-
ка в космосе?

В целом мы придерживаемся концеп-
ции, что роботы должны быть именно 
помощниками, а не заменителями кос-
монавтов. Машины смогут взять на себя 
выполнение наиболее трудоёмких и ру-
тинных операций. В будущем, когда 
уровень искусственного интеллекта 
вырастет, роботы смогут осуществлять 
поддержку более высокого уровня. То-
гда они станут в каком-то смысле парт-
нёрами людей.

A По версии следствия, 15 де-
кабря в условиях штормо-

вой погоды танкеры под управлением 
капитанов Василия Смирнова и Леони-
да Волегова получили существенные 
повреждения и затонули, в результате 
чего был допущен разлив мазута в ак-
ватории Чёрного моря. Так, эксперты 
со ссылкой на спутниковые данные от-
мечали, что в море попало около 3 тыс. т 
мазута.

18 декабря обвинения предъявили 
капитанам судов, сообщили в След-
ственном комитете. В отношении них 
возбуждено уголовное дело по статье 
о нарушении правил безопасности 
движения и эксплуатации морского 
транспорта. А 19 декабря суд избрал 
меру пресечения капитану танкера 
«Волгонефть-212» Леониду Волегову 
в виде заключения под стражу. Капи-
тана «Волгонефти-239» Василия Смир-
нова отправили под домашний арест.

По информации СК Крыма и Сева-
стополя, танкер «Волгонефть-212» про-
веряли на пригодность для перевозки 
опасных грузов в июле 2024-го. Чем 
окончилась проверка, не сообщает-
ся, но в ноябре того же года суда бес-
препятственно вышли из своих портов 
в порт Кавказ, подчеркнули в СК.

При этом к владельцам «Волгонеф-
ти-212» ООО «Кама Шиппинг» прокура-
тура имела претензии ещё в 2019 году, 
следует из данных из открытых источ-
ников. Речь шла о нарушениях морско-
го законодательства, в частности при 
перевозке опасных грузов. Так, в 2019-м 
Мотовилихинский райсуд Перми 
оштра фовал фирму на 400 тыс. рублей 
за то, что с 1 мая по 23 июля 2019 года 
компания перевозила опасный груз 
«без специального разрешения на пра-
во... перевозки морским транспортом 
опасных грузов».

Согласно данным базы СПАРК, ООО 
«Кама Шиппинг» зарегистрировано 
в феврале 2016 года, владельцы фир-
мы — Лариса Фролова и Константин 
Сельков. Выручка компании в 2023-м 
составила 228 млн рублей (на 51 млн 
меньше, чем годом ранее), убыток со-
ставил 14 млн рублей.

Кроме того, организация приняла 
участие в пяти госзакупках на общую 
сумму более 39 млн рублей. В их чис-
ле — контракт на поставку дизельного 
и судового топлива для нужд админи-
страции Камского бассейна внутрен-
них водных путей на 18,9 млн. Заказ-
чиком числится ФБУ «Администрация 
“Камводпуть”».

«Кама Шиппинг» имеет лицензию 
на перевозки внутренним водным 
и морским транспортом опасных гру-
зов, следует из данных сайта Ространс-
надзора. Документ компании выдали 
в 2016 году, и действует он бессрочно.

Компания выступала ответчиком бо-
лее чем в 12 арбитражных делах. Чаще 
всего за неисполнение обязательств 
по договорам. Также в 2020-м претен-
зии к «Кама Шиппинг» возникли и у на-
логовой — по версии фискального ор-
гана, компания недоплатила в бюджет 
15 млн рублей, следует из решения 17-го 
арбитражного апелляционного суда.

Кроме затонувшего танкера у ком-
пании есть ещё один — «Прикамье», 
судно выпущено в 1966 году. Разра-
ботку обоснования возможности его 
эксплуатации выполнило ростовское 
центральное проектно-конструктор-
ское бюро «Стапель». Оно же выдало 
обоснование для расширения района 
плавания «Волгонефти-212». Перевоз-
чиком обоих судов, уполномоченным 
«Кама Шиппинг», является самарская 
фирма «Стаксель».

И перевозчик, и представители кон-
структорского бюро свою причастность 
к аварии в беседе с «Известиями» отри-
цали.

Корреспондент «Известий» посетил 
пермский офис ООО «Кама Шиппинг», 
но руководитель и соучредитель ком-
пании Константин Сельков от коммен-
тариев отказался.

— У меня от следователя запрет 
на раздачу интервью, — сказал он.

У севшего на мель танкера «Волго-
нефть-239» (владелец — ЗАО «Волга-
транснефть») «приостановлено дей-
ствие документов», указано на сайте 
Российского классификационного об-
щества. Этим документом может быть 
сертификат работоспособности судна, 
предположил в разговоре с «Известия-
ми» независимый эксперт, штурман 
Владислав Балацкий.

— У этих сертификатов есть срок дей-
ствия, — пояснил он. — Бывает, что срок 
истекает, а сертификат не успели об-
новить. Такой танкер иногда арестовы-
вают.

По данным СПАРК, ЗАО «Волга-
транснефть» находится на рынке уже 
15 лет. В 2023-м в компании работали 
55 сотрудников. С 2015 года в отноше-
нии компании было инициировано во-
семь проверок. В 2018-м Роструд вы-
явил на предприятии девять нарушений, 
в следующем году — ещё два. В 2023-м 
организация ушла в серьёзный убыток 
на 61,4 млн.

Компания выступала ответчиком 
в 44 арбитражных судебных делах на об-
щую сумму 71,3 млн рублей. Большин-
ство из них связано с неисполнением 
обязательств по договорам перевозки, 
поставки товаров и возмездного ока-
зания услуг. Также у «Волгатранснеф-
ти» есть три бессрочные лицензии, раз-
решающие перевозки грузов водным 
транспортом.

В декабре 2024 года 12-й арбитраж-
ный апелляционный суд оштрафовал 
«Волгатранснефть» на 100 тыс. рублей 
за нарушение требований техниче-
ских регламентов. А в 2020-м компания 
привлекалась к административной 
ответственности за осуществление 

предпринимательской деятельности 
в области транспорта без лицензии. 
Также в 2016 и 2019 годах «Волгатранс-
нефть» была вовлечена в трудовые спо-
ры о взыскании невыплаченной зара-
ботной платы сотрудникам.

«Известия» решили провести экс-
перимент — приобрести танкер «Вол-
гонефть», схожий по типу с потерпев-
шими крушение судами. Объявление 
о продаже выставлено на онлайн-плат-
форме. Оказалось, что судно тоже 
было в Керченском проливе во время 
шторма, но уцелело. Теперь компания 
спешит его продать за 80 млн рублей.

— Этот танкер был рядом, в 15 км. 
И теперь мы всю неделю отписываемся 
от прокуратуры просто за то, что ока-
зались в море в те даты, — рассказали 
«Известиям» в самарском офисе судо-
ходной компании.

Судя по свидетельству о праве 
на танкер, его построили в Болгарии 
47 лет назад, а семь лет назад истёк 
максимальный срок его эксплуата-
ции. Владельцы предупреждают: что-
бы пройти все проверки и получить 
разрешительные документы, придёт-
ся доплатить.

— Из-за того, что суда в целом ста-
рые, приходится много менять метал-
ла. Одна вилка обойдётся в 50–100 млн 

рублей, обновлять её нужно раз в пять 
лет, — сказал представитель компа-
нии.

Процесс эксплуатации судна зави-
сит не только от капитана, но и от его 
владельцев — именно они распоряжа-
ются данным имуществом, полагает 
адвокат Владимир Шелупахин.

— Для привлечения владельцев тан-
керов к уголовной ответственности не-
обходимо установить причинно-след-
ственную связь между их конкретными 
действиями и самим происшествием, — 
сказал он. — Но нужно понимать, что та-
кой связи могло и не быть.

С ним согласен и управляющий пар-
тнёр адвокатского бюро «Тонкий и пар-
тнёры» Евгений Тонкий. По его словам, 
помимо владельцев к ответственно-
сти могут также привлечь руководи-
телей организации — директора или ге-
нерального директора.

— Основанием могут послужить не-
надлежащее обслуживание танкеров, 
допуск к эксплуатации при их неис-
правном техническом состоянии, — от-
метил юрист.

Судовладелец обязан контроли-
ровать готовность судна к плаванию, 
капитан в этой цепочке лишь испол-
нитель, считает председатель Обще-
российского движения поддержки 
флота Владимир Мальцев.

— Владелец готовит перечень до-
кументов на судно, направляет 
их в морской регистр и получает раз-
решение на эксплуатацию, — говорит 
он. — Возможно, не главный управле-
нец, но представители судовладельца 
контактируют с портом и капитаном 
в обязательном порядке. Судовладелец 
в любом случае задействован — он зна-
ет, какой будет груз, заключает догово-
ры о его перевозке.

Также в контексте ответственно-
сти руководящего состава будут иметь 
значение уставная документация и рас-
пределение обязанностей, объяснил 
ведущий юрист Европейской юриди-
ческой службы Олег Черкасов.

— В случае привлечения к ответ-
ственности владельцам могут вме-
нить в вину злоупотребление полно-
мочиями, мошенничество, загрязнение 
морской среды и нарушение правил 
безопасности движения водного транс-
порта, — сказал он. — Последняя статья 
в случае гибели одного лица предпо-
лагает до пяти лет лишения свободы.

Общество

МНЕНИЕ 

«Известия» решили провести эксперимент — приоб-
рести танкер «Волгонефть», схожий по типу. Объяв-
ление о продаже выставлено на онлайн-платформе. 
Оказалось, что судно тоже было в Керченском про-
ливе в шторм, но уцелело. Теперь компания спешит 
его продать за 80 млн рублей
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Чем запятнали
У прокуратуры были претензии к владельцам «Волгонефти-212» ещё в 2019 году
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Культура

 «Это одиссея — 
эмоциональная  
и сексуальная»
Николь Кидман  
и Харрис Дикинсон —  
о своих героях в эротическом 
триллере «Плохая девочка», 
разнице в возрасте и странных  
отношениях

Вы любите работать с женщинами-режиссёра-
ми. Чем вас привлекла Халина Рейн?

Николь Кидман: Когда-то я посмотрела 
её дебют «Инстинкт», и это был неожиданный 
и мощный фильм. Мы познакомились, стали об-
щаться, переписываться. Просто так. Однаж-
ды мы болтали по зуму, и она рассказала, что 
снимает «Тела, тела, тела», мы обсудили про-
ект и много всего другого, а потом она начала 
работу над «Плохой девочкой». Это был первый 
сценарий, который она делала не в соавторстве 
с кем-то. Когда всё было готово, она сразу при-
слала текст мне, первый же драфт. И я сразу со-
гласилась. Халина мне сказала: «Подожди, мне 
ещё долго надо дорабатывать». Но мне всё было 
абсолютно ясно. Мне показалось, что это выда-
ющийся текст. И я хотела как можно быстрее на-
чать этот проект.

Харрис, а вы как попали в фильм?
Харрис Дикинсон: Когда я читал сценарий, 

я уже знал, что Николь будет играть там. Есте-
ственно, это очень круто — сыграть с актри-
сой уровня Николь. Кроме того, мне нравятся 
фильмы Халины. Но когда мы с ней стали всё 
это обсуждать, мне было не по себе, потому 
что я боялся, что не справлюсь, и это меня при-
ятно дразнило. В сценарии было много юмора, 
каких-то мельчайших деталей, я такого вооб-
ще никогда не читал.

Николь, что в вашей героине Роми самое глав-
ное?

Н. К.: Наверное, то, что она находится в со-
стоянии кризиса, и в этом её сила как герои-
ни. То есть у неё вроде есть всё, о чём только 
можно мечтать: прекрасный муж, великолеп-
ная карьера, но при этом внутренне она всё ещё 
задаётся вопросом, чего она хочет на самом 
деле. Сила героини в том, что она может де-
лать что угодно — реально что угодно! Но при 
этом может ли она быть честна с собой? С это-
го и начинается фильм, это наша взлётная по-
лоса. Здесь героиня начинает саботировать 
свою жизнь, свою карьеру. И мы следуем за ней. 
Я лично считаю это одиссеей — эмоциональ-
ной и сексуальной.

Как вообще проходили съёмки? Наверняка всем 
было очень весело?

Х. Д.: Мы быстро создали такой священный 
круг доверия. Это очень важно для фильмов 
такого рода. Ну и иметь режиссёра, который 
ещё и актриса, — это сразу меняет ход дела.

Н. К.: Да она с удовольствием сыграла бы 
за нас все роли (смеётся). Правда, она практи-
чески отыграла всю роль Харриса, его персо-
нажа Сэмюэла.

Х. Д.: Да, он был чем-то средним между Ро-
мео и Джокером.

Н. К.: Это же её текст. У неё было полное по-
нимание психологии каждого персонажа, всех 
их мотиваций и поступков. Мы тоже что-то мог-
ли предлагать и менять, потому что для это-
го было специально оставлено пространство. 
Бывает, что ты должен идти чётко по линиям 
и не выходить за них. А здесь было как в театре 
на сцене, где ты можешь постоянно создавать 
что-то, двигаться, придумывать. Всё это дей-
ствовало очень вдохновляюще. Каждая сцена 
была примерно размечена, но если мы хотели 
поменять что-то — о’кей! Так возникала спон-
танность.

А можно на примере? Скажем, сцены в мотеле?
Н. К.: Халина описывала эту сцену как пол-

ный портрет отношений наших героев в одно 
время и в одном месте. Полная гамма. Мне это 
нравится. Но когда мы снимали эту сцену, в по-
следний день съёмок, кстати, Халина об этом 
нас не предупредила, потому что для неё это 
значило бы «объяснять».

Х. Д.: Но она оставила нам много свободы. 
Мне кажется, это очень важно. Когда ты в жиз-
ни в диалоге, там часто бывают места, где 
ты можешь что-то менять, ты никогда не зна-
ешь точно, как именно и что будет сказано. 
Я очень благодарен Халине, что она позволи-
ла это нам. Она как будто исследовала отноше-
ния героев вместе с нами, чтобы мы достигли 
правильного ритма этого диалога. Она никог-
да не настаивала на полной точности.

Николь, за последнее время было снято много 
фильмов о женщинах, наделённых властью. Как 
думаете, что нового сказал этот фильм на дан-
ную тему?

Н. К.: Не знаю, важный ли это фильм, но мне 
он кажется настоящим, человечным. Это лич-
но моё ощущение. И мне очень хотелось быть 
частью такого произведения, не играть то, что 
я уже миллион раз играла. И я действительно 
таких фильмов прежде не видела. Мне нравит-
ся, как показана сила в фильме, как эта сила 
оказывается предметом игры, как передаётся 
от героя к герою. Когда женщина говорит: «Да, 
у меня есть власть, но я не хочу быть сильной 
и могущественной прямо сейчас. Я хочу под-
чиняться». Это тема, с которой трудно рабо-
тать, но, кажется, у нас всё получилось. Халина 
наполнила это такими нюансами и деликат-
ностью, что ты никогда не замечаешь точного 
момента, когда происходит эта «передача вла-
сти». Это похоже на борьбу. Как будто мы оба 
сражаемся, и именно это интересно на экра-
не. И как будто наши герои каким-то извра-
щённым способом исцеляют друг друга, сами 
того не ведая.

Как вы создавали химию между героями?
Х. Д.: Я всегда видел свой образ так. Сэмюэл 

попадает в новую, чужую для себя среду в ка-
честве интерна. Он хочет остаться в корпора-
тивном мире, хочет перейти на новый уровень, 
он амбициозен. Но когда он встречает Роми, 
он видит в ней что-то, чему требуется бросить 
вызов, или какое-то пространство, которое 
не заполнено, причём и в нём тоже. Поэтому 
он ведёт игру, чтобы пробиться сквозь фасад 
и посмотреть, что будет дальше. Как будет ре-
агировать Роми? Заинтересует ли её это? За-
ведёт ли это её? А его заведёт? Постепенно 
ты начинаешь понимать, что те, кто получа-
ет в жизни так много уважения и преклоне-
ния за счёт своей позиции, иногда нуждаются 
в чём-то обратном. Потому что они окруже-
ны таким числом поддакивающих людей, что 
больше уже не могут.

Н. К.: Что интересно, Сэмюэл способен по-
чувствовать это. Он настолько эмпатичен, 
что понимает Роми куда лучше, чем её любя-
щий муж. Он только вошёл — и уже считыва-
ет её очень быстро в разных ситуациях. И это 
не имеет никакого отношения к возрасту, но это 
как раз то, что вы назвали химией между Роми 
и Сэмюэлом. Это другой уровень отношений — 
не интеллектуальный, а такой странный, нутря-
ной. Он работает, толкает и отталкивает, игра-
ет. Да, это игра, но игра опасная.

Х. Д.: Мне нравится, что зритель в какой-то мо-
мент начинает сомневаться, что Сэмюэл на самом 
деле существует. Возможно, он просто фантазия. 
Мы много говорили об этом и не показывали, как 
он живёт в реальном мире, не даём каких-то фак-
тов о нём, его истории...

Н. К.: Секунду, мы об этом не говорили с то-
бой!

Х. Д.: Ну да, мы говорили с Халиной. Пото-
му что в сценарии есть пространство для та-
кого допущения.

Н. К.: Вообще, правильно, что не обсуждали 
это со мной, мне бы это помешало. Ведь я долж-
на была играть Роми в моменте, чувство-
вать то же, что она.

А что должен был чувствовать зритель?
Н. К.: Мне кажется, этот фильм за-

ставляет чувствовать. Ты выходишь 
злым, заведённым, заинтригованным, 
заворожённым. Что бы это ни было, это 
вызывает реакцию, заставляет спорить. 
Ну и здорово!

У вас есть любимая сцена в фильме?
Н. К.: Сцена в рейв-клубе, где все танцуют.  

О, я была просто одержима этой сценой, я хо-
тела играть её бесконечно, снова и снова, умо-
ляла Халину сделать ещё дубль, и ещё, и ещё. 
Танцевать, прыгать, теряться в толпе. По-
нятно, что в сцене работала массовка, они 
не читали весь сценарий, но почему-то ка-
залось, что они всё прекрасно понимают 
и про наших героев, и про весь сюжет. Спа-
сибо им всем. Эй, друзья, все, кто участво-
вал в сцене с рейвом: мы вас любим!

Сергей Сычёв

Н а кинофестивале в Венеции 57-летняя 
Николь Кидман получила приз за луч-

шую женскую роль в фильме «Плохая де-
вочка». Откровенный, скандальный, это 
рассказ о бизнесвумен, встретившей юно-
шу (Харрис Дикинсон), отношения с кото-
рым перевесили и карьеру, и брак с иде-
альным мужчиной (Антонио Бандерас). 
Недавно Кидман номинировалась за эту 
же роль на «Золотой глобус», а на этой не-
деле картина официально выходит в рос-
сийский прокат. Таких рискованных и от-
кровенных ролей у Кидман не было давно, 
её персонаж — что-то среднее между ма-
дам Бовари и Дневной красавицей, ко-
торую когда-то воплотила у Луиса Буню-
эля Катрин Денёв. «Известия» обсудили 
эту работу с Николь Кидман и Харрисом 
Дикинсоном.

« МНЕ НРАВИТСЯ, КАК ПО-
КАЗАНА СИЛА В ФИЛЬ-
МЕ, КАК ЭТА СИЛА ОКА-

ЗЫВАЕТСЯ ПРЕДМЕТОМ ИГРЫ. 
КОГДА ЖЕНЩИНА ГОВОРИТ: «ДА,  
У МЕНЯ ЕСТЬ ВЛАСТЬ, НО Я НЕ ХОЧУ 
БЫТЬ СИЛЬНОЙ И МОГУЩЕСТВЕН-
НОЙ ПРЯМО СЕЙЧАС. Я ХОЧУ ПОД-
ЧИНЯТЬСЯ». ЭТО ТЕМА, С КОТОРОЙ 
ТРУДНО РАБОТАТЬ, НО, КАЖЕТСЯ,  
У НАС ВСЁ ПОЛУЧИЛОСЬ

Фабрика слёз
Что потерял Голливуд из-за пожаров —  
стихия в числе прочих уничтожила дома  
кинозвёзд и парализовала съёмочный процесс

Валерия Чуб

Пожары в Лос-Анджелесе мо-
гут стать очередным ударом 

по американской развлекатель-
ной индустрии. Перенесены или от-
менены мероприятия, замороже-
ны съёмки популярных проектов. 
Из-за смертоносной стихии своих 
домов лишились звёзды Золото-
го штата и обычные люди, многие 
из которых работают на суровую 
«фабрику грёз». Свидетелями буй-
ства стихии стали и российские 
знаменитости, которые живут в Ка-
лифорнии или приехали туда на от-
дых. Подробнее о происходящем — 
в материале «Известий».

Российские селебрити стали сви-
детелями разрушительных лесных 
пожаров в Калифорнии, которые 
объяли штат в начале января и пре-
вратили в руины Голливудские холмы. 
На связь оттуда в эти дни вышел по-
пулярный блогер Влад Бумага, кото-
рый в декабре прошлого года задал 
на «Прямой линии» вопрос Владими-
ру Путину. В Лос-Анджелес парень 
приехал с семьёй.

— Давайте я вам покажу, как вы-
глядит наш костёр — выглядит он се-
годня устрашающе! Всё стало чуть-
чуть ближе, чуть-чуть шире, чуть-чуть 

красным, и очень много дыма. Ну что, 
начинаем паниковать, начинаем 
нервничать, огонь есть, — сказал бло-
гер в видео, опубликованном на его 
странице в соцсети.

Кадрами огненного зарева поде-
лился и Никита Пресняков, который 
живёт в Лос-Анджелесе. Он сообщил, 
что находится в безопасности.

«Мы живём в состоянии стрес-
са уже три дня. Мы в безопасно-
сти, но продолжаем каждую мину-
ту следить за ситуацией. Чувствуем 
депрессию и грусть из-за того, что 
такой прекрасный район просто ис-
чез. Мне жаль всех, кто потерял дома 
в этом безумии. Берегите себя», — на-
писал он.

Певцу и актёру Алексею Воробьё-
ву, который приехал в Лос-Анджелес 
на отдых, пришлось вместе с его кор-
ги Моцартом эвакуироваться из ох-
ваченного огнём Центрального райо-
на. Позднее, когда пожар в этой части 
города был потушен, оцепление сня-
ли и жителям разрешили вернуться 
в свои дома, пока оставшиеся без 
электричества.

«Вся проблема заключается в том, 
что люди пытаются сохранять приро-
ду в черте города, что абсолютная 

бессмыслица. Человеку крайне 
тяжело выжить в диких услови-
ях — это всем известно. Но, на-

пример, в Лос-Анджелесе дей-
ствительно пытаются сберечь, 
сохранить природу. Природа, 
в свою очередь, не хочет беречь 
никого — у неё своя жизнь, свои 

циклы. И, например, в Лос-
Анджелесе, где очень мно-
го вот этих островков дикой 

жизни, буквально-таки в каждом рай-
оне, происходят пожары каждый год. 
Здесь ещё погодные условия... В об-
щем, всё способствует тому, чтобы 
всё горело», — рассказал Алексей Во-
робьёв в видеоролике на своей стра-
нице в соцсетях.

Живущей в Лос-Анджелесе экс-
солистке группы «Демо» Саше Зве-
ревой повезло чуть больше. Она 
сообщила, что её дом находится 
на безопасном расстоянии от бушу-
ющей стихии.

«Солнце затянуто дымом. Макар-
кина школа сгорела. От нашего дома 
пожары далеко, очистители возду-
ха включены в доме, все воздушные 
фильтры новые, мы читаем обновле-
ния об эвакуациях, до нашего райо-
на не дойдёт (причина, по которой 
я остаюсь в нашей Венис-Марине 
уже десять лет инстинктивно). У не-
которых наших знакомых уже нет до-
мов», — написала она в блоге.

Певица Рита Дакота, в свою оче-
редь, сообщила, что жила рядом 
с объятыми огнём кварталами и во-
время успела улететь на Бали. Зна-
менитость отметила: из-за сильного 
ветра пламя распространялось бы-
стрее, чем его успевали тушить.

«Сгорели наш любимый пляж, 
наше любимое кафе, наш каньон, 
куда мы каждый день ходили на хай-
кинг, и тысячи, тысячи, тысячи жилых 
домов», — написала Дакота.

Сгорели дома Энтони Хопкинса, 
Пэрис Хилтон, Юджина Леви.

В числе этих тысяч были резиден-
ции многих звёзд Голливуда. В интер-
вью News Nation Мэл Гибсон сооб-
щил, что его дом в Малибу, в котором 
он прожил около 15 лет, полностью 
сгорел, сравнил последствия с бом-
бардировкой Дрездена во время Вто-
рой мировой и добавил, что чудом 
уцелели его куры. Пэрис Хилтон узна-
ла, что полыхает её дом, увидев эфир 
новостей. Кадрами пепелища, кото-
рое осталось от особняка, она поде-
лилась на своей странице в соцсети.

«У меня разбито сердце, и это 
не передать словами,  — написа-
ла Хилтон. — Этот дом был местом 
многих драгоценных воспоминаний. 
Здесь Феникс сделал свои первые 
шаги, и мы мечтали, что здесь появят-
ся воспоминания на всю жизнь, свя-
занные с Лондон. Я благодарна, что 
моя семья и питомцы в безопасно-
сти, и молюсь за каждую семью, по-
терявшую дом».

По данным Daily Mail, большин-
ство пострадавших резиденций зна-
менитостей находится в восточной 
части района Пасифик-Палисейдс. 
В пепел обратился дом 87-летнего 
Энтони Хопкинса, который он при-
обрёл за $6 млн в 2021 году. До ос-
нования уничтожен особняк Анны 
Фэрис («Очень страшное кино»), ку-
пленный в 2019 году почти за $5 млн, 
и дом звезды «Американского пиро-
га» и «Шиттс Крик» Юджина Леви, 
за который он отдал в своё время 
$4 млн. По данным издания, в спи-
ске тех, чьё жилище сгорело в ре-
зультате пожаров, также Лейтон 
Мистер ($7 млн), известная по роли 
Блэр Уолдорф в «Сплетнице», Коби 
Смолдерс ($5,6 млн), сыгравшая 
Робин в ситкоме «Как я встретил 
вашу маму», звезда «Диверген-
та» и «Одержимости» Майлз Тел-
лер ($7,5 млн). И это, вероятно, да-
леко не полный список. Пламенем 
уничтожены не только дома. Звез-
да «Чумовой пятницы» и «Всё везде 
и сразу» Джейми Ли Кёртис опубли-
ковала фото местной церкви, от ко-
торой остался лишь фасад.

«Это церковь в Палисейдс, в ко-
торой была прекрасная воскресная 
школа, а также великолепный молит-
венный дом. Это здание, в котором 
я 25 лет назад обрела трезвость», — 
написала она.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Охота от Медведева
Сможет ли Даниил вновь 
побороться за победу  
на Australian Open

Олег Шамонаев 

В Мельбурне стартовал Открытый чемпионат Австра-
лии. В первый игровой день основной сетки Мирра 

Андреева одержала победу над чешкой Марией Боуз-
ковой за 1 час 34 минуты (6:3, 6:3). В прошлом году наша 
молодая звезда дошла до четвёртого круга, уступив ти-
тулованной Барборе Крейчиковой. На этот раз задача 
Андреевой ещё сложнее. В четвёртом круге ей, види-
мо, придётся играть с действующей чемпионкой Мель-
бурна и первой ракеткой мира Ариной Соболенко. Осо-
бые надежды, как всегда, связаны с Дарьей Касаткиной 
(10-я ракетка мира), Дианой Шнайдер (13-я) и Анной 
Калинской (16-я). У мужчин одним из главных претен-
дентов на титул является трижды финалист Australian 
Open (2021, 2022, 2024) Даниил Медведев. ИИ вновь ви-
дит 28-летнего россиянина в решающем матче перво-
го мейджора сезона.

Концовка прошлого сезона во многом получилась 
смазанной из-за допинговых скандалов с участием 
Янника Синнера и Иги Свёнтек. Так что тема запре-
щённых препаратов, а также справедливости нака-
заний/оправданий звёзд тенниса впервые составляет 
серьёзную конкуренцию чисто спортивным раскла-
дам. В пятницу, 10 января, было объявлено, что рас-
смотрение апелляции ВАДА на смехотворный приго-
вор Синнеру состоится в середине марта. А это значит, 
что по-хорошему Янник должен был просидеть в от-
странении более года. Вместо этого он щеголяет в ран-
ге первой ракетки мира и имеет все шансы защитить 
на Australian Open прошлогодний титул. Хотя боль-
шинство экспертов ставят не на Синнера, а на 25-й ре-
кордный титул на мейджорах Новака Джоковича.

Одна из самых популярных нейросетей ChatGPT 
и вовсе считает, что Янник споткнётся на стадии по-
луфинала, где его остановит Даниил Медведев. По-
добный подход выглядит нетривиальным, поскольку 
в финале прошлогоднего Открытого чемпионата Ав-
стралии Янник одержал волевую победу как раз над 
Даниилом. И вообще восемь из девяти последних пое-
динков этих соперников остались за итальянцем. Мед-
ведев в целом находится не на пике карьеры — он не вы-
игрывал титулов уже полтора года, и единственная 
обнадёживающая новость о нём за последнее время — 
рождение в семье россиянина второго ребёнка, доче-
ри Виктории. Если эмоционального подъёма на фоне 
этого события окажется достаточно для победы над 
Синнером и выхода в финал AO, тогда можно будет го-
ворить о настоящем чуде.

Конечно, Даниил в свои 28 лет — игрок в самом рас-
цвете сил, у него за спиной четыре финала турниров 
«Большого шлема» (три из них в Австралии, правда, все 
они были проиграны), опыт выступления в роли пер-
вой ракетки мира и ещё множество плюсов. Так что, 
предрекая успех нашего спортсмена в Мельбурне, ИИ 
не делает каких-то запредельных выводов. И всё-таки 
риск очень велик. Есть ощущение, что при всех своих 
талантах Медведев в последнее время утратил чем-
пионский кураж — научился довольствоваться ма-
лым, переключился на прагматичный подход и полу-
чает больше удовольствия от процесса, чем от побед. 
Можно ли прыгнуть выше головы в таком состоянии — 
большой вопрос, особенно с учётом неутешительных 
результатов прошлого года.

Уже в третьем круге Даниила может ждать матч 
с австралийцем Алексеем Попыриным, который силь-
но прибавил в прошлом сезоне и обыграл Медведева 
на «Мастерсе» в Париже. В целом в верхней половине 
сетки серьёзных соперников хоть отбавляй (хотя и нет 
таких монстров, как Карлос Алькарас, Новак Джоко-
вич и Александр Зверев), так что до Синнера в полуфи-
нале Медведеву ещё надо добраться. Практика пока-
зывает, что срыв у лидера российского тенниса может 
произойти в любой момент. Но корты «Мельбурн-Пар-
ка» для его стиля игры действительно подходят очень 
хорошо, и это обстоятельство не могут отменить даже 
неудачные мячи, на которые в последнее время посто-
янно жалуется Даниил.

— Сейчас Синнер и Алькарас — самые неудобные со-
перники для Даниила, — отметила «Известиям» олим-
пийская чемпионка, экс первая ракетка мира в пар-
ном разряде Елена Веснина. — Если Медведев будет 
играть как в финале Australian Open первые два сета 
с Синнером, то, конечно же, у него будут все шансы. То-
гда он показал, как нужно действовать против Янника, 
просто ему чуть не хватило сил, чтобы довести матч 
до победы. В любом случае шансы на общую победу 
есть, ведь Даниил один из ведущих теннисистов. Самое 
для него главное — не уходить в глухую оборону, пото-
му что перебегать таких ребят, как Синнер и Алькарас, 
невозможно, они просто растаскают тебя.

«Нас разбанят  
не раньше лета  
2026 года»
Футболист «Пари НН»  
Александр Трошечкин — о шансах  
на снятие санкций, работе  
с Виктором Гончаренко и резонансных 
высказываниях самарского губернатора

Алексей Фомин

В середине января большинство клубов РПЛ начнёт зимние сбо-
ры перед весенней частью сезона. На днях традиционный ме-

досмотр после отпуска провели футболисты «Пари Нижнего Нов-
города», который после 18 туров идёт на 12-м месте в турнирной 
таблице. Команда провалила начало чемпионата, что привело 
в октябре к смене главного тренера — вместо Саши Илича при-
шёл Виктор Гончаренко. Весной клуб попытается сохранить ме-
сто в РПЛ, в которой играет с 2021 года. В интервью «Известиям» 
полузащитник «Пари НН» Александр Трошечкин поделился, что 
привнёс в команду новый главный тренер.

В чём надо прибавлять «Пари НН»?
Во всём, потому что у нас во всех аспектах есть проблемы. 

Сейчас будем работать на сборах. Есть много времени для того, 
чтобы выстроить игру тактически и набрать физическую форму.

Бороться за выживание в РПЛ стало сложнее?
Если сравнивать с весенней частью прошлого сезона, то чем-

пионат стал слабее. В прошлом году вылетали такие команды, 
как «Балтика» и «Сочи», которые хорошо смотрелись весной. 
Мы смотрелись хуже, но вылезли за счёт хорошей осенней части. 
Но сезон был такой, что никто не хотел вылетать и все цеплялись 
до последнего. Плюс ещё по итогам переходных матчей вылетел 
«Урал», а это команда, которая всегда была крепким середняком. 

Травма в ответном переходном матче прошлого сезона в Туле по-
влияла на вашу игру в нынешнем чемпионате?

Я получил травму, пропустил почти всю летнюю предсезон-
ку и вернулся только за три дня до конца последнего сбора. Чуть 
не случился рецидив, и полноценно я начал работать с коман-
дой только в недельном цикле перед первым туром чемпионата, 
но на стартовый матч с «Рубином» даже не попал в заявку. Дальше 
уже набирал форму и почти не играл в первых девяти турах. Хотя 
готов был раньше. Понятно, что у тренерского штаба свои взгля-
ды, но игрового времени маловато получилось. Поэтому рад, 
что с приходом Гончаренко я больше играл в основном составе. 

Учитывая, сколько поменялось игроков в «Пари НН» с лета, не было 
опасений, что текучка кадров коснётся и вас?

Я читал новости о своём якобы уходе. Но у меня хороший ди-
алог с руководителями клуба. Эти новости они мне опровергли 
и сказали не читать газет. 

Вы ждёте тяжёлых сборов при Гончаренко? А что нового он при-
внёс без них?

При нём изменился тренировочный процесс. Стало больше 
силового футбола. В том плане, что мы играем на маленьких про-
странствах, где много борьбы и обыгрышей. Из-за этого стало 
больше единоборств и стыков. Но это всё было сложно практи-
ковать, поскольку ноябрь и декабрь — месяцы, когда трениро-
вочный процесс немного скомкан из-за качества полей и погоды. 
Но виден базис, на котором основаны его тренировки. И рабо-
та в тренажёрном зале не то чтобы новая, но немножко другая, 
чем у нас было раньше.

В конце 2023 года вы высказали мнение, что российские клубы 
не скоро вернут в еврокубки. С тех пор ощущения те же?

Нужно смотреть на геополитическую си-
туацию в мире. Она меняется. И, наверное, 

будет что-то вроде эффекта домино: когда 
что-то изменится в масштабах планеты, нас 

вернут. Но, думаю, следующий сезон у нас 
точно будет без еврокубков. 

То есть не раньше лета 2026 года вернёмся?
Думаю, где-то летом 2027-го вернём-

ся, если закончится то, что происхо-
дит. Сейчас про это хотя бы пош-
ли слухи. Полагаю, это приведёт 
и к каким-то решениям в футболь-
ном мире. Хотелось бы, чтобы Рос-
сию вернули на европейскую арену. 
Мне кажется, это изменит много ве-
щей внутри нашего чемпионата, вну-

три формирования команд, внутри 
мыслей руководителей клубов и трене-

ров. Сейчас мы живём немножко в другом 
мире по сравнению с 2021–2022 годами.

Пожалуй, самое резонансное событие кон-
ца прошлого года в российском футболе — 
серия заявлений губернатора Самарской 
области Федорищева о проблемах аген-
тов и судейства в футболе. Вы как на это 
отреагировали?

Ну сказал что-то... Прошло уже два ме-
сяца. И дальше не пошло. 

Но вы когда-нибудь сталкивались с таким 
судейством, что было ощущение некоего за-

говора и подобных взаимоотношений клубов 
с их корпусом, о которых говорил Федорищев?

Заговор — это сложно. И слишком замет-
но. Думаю, всё дело именно в непреднамерен-
ных человеческих ошибках. Судьи — люди. Они 
могут ошибаться, так же как и игроки. Просто 
надо ошибки признавать. 

« ДАЖЕ ПОСЛЕ НЕ-
УДАЧНОГО ПРО-
КАТА И «БА-

БОЧКИ» НА ОДИНАРНОМ 
АКСЕЛЕ ОТ КИТАЙСКОГО 
АТЛЕТА ХАНЬ ВЭНЬБАО ЗАЛ 
ВЗОРВАЛСЯ АПЛОДИСМЕН-
ТАМИ И ОВАЦИЯМИ. ПОСЛЕ 
ВЫСТУПЛЕНИЯ СПОРТСМЕ-
НУ ПОНАДОБИЛАСЬ МЕДИ-
ЦИНСКАЯ ПОМОЩЬ
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Нужные чувства
Российско-китайские игры стали встряской  
для наших спортсменов

Дмитрий Гарин

Н аши спортсмены продолжают 
успешное выступление на Россий-

ско-китайских молодёжных зимних 
играх, которые проходят в Южно-Са-
халинске. После трёх дней Игр рос-
сийская сборная завоевала 69 наград 
(23 золотые, 25 серебряных и 21 брон-
зовая). У китайских спортсменов 21 ме-
даль (7 золотых, 5 серебряных, 9 брон-
зовых). Особенно ярко выступили наши 
фигуристы, выигравшие четыре золо-
та из четырёх возможных, и лыжники. 
Кроме того, старты в Южно-Сахалин-
ске стали одним из немногих доступных 
международных соревнований для от-
ечественной юниорской сборной.

Президент РФ Владимир Путин на-
правил приветствие участникам и го-
стям IV Российско-китайских моло-
дёжных зимних игр. «В наших странах 
уделяется серьёзное внимание раз-
витию физической культуры и спор-
та, продвижению ценностей здорового 
и активного образа жизни, укрепле-
нию дружбы и взаимопонимания меж-
ду представителями молодого поко-
ления, — говорится в послании главы 
российского государства. — Одним 
из наиболее масштабных, успешных 
проектов в сфере гуманитарного со-
трудничества по праву считаются Рос-
сийско-китайские молодёжные игры 
по летним и зимним видам спорта. Ис-
кренне рад, что их проведение стало 
хорошей, проверенной временем тра-
дицией».

�� ВЫСОКИЕ ОЦЕНКИ

Соревнования по фигурному катанию 
проходили в ледовом дворце «Кристалл», 
вмещающем около 2 тыс. зрителей, 
и вход сюда был свободным. На одно-
сторонней трибуне в будний день прак-
тически не было свободных мест на всех 
видах соревнований. А в день произ-
вольной программы зрители были вы-
нуждены ждать на улице и надеяться, 
что места на трибунах освободятся.

Неизбалованная фигурным ката-
нием и в целом крупными спортивны-
ми событиями публика приветство-
вала фигуристов с восторгом. Даже 
после неудачного проката и «бабоч-
ки» на одинарном акселе от китайско-
го атлета Хань Вэньбао зал взорвался 
аплодисментами и овациями. После 
выступления Вэньбао понадобилась 
медицинская помощь, чтобы остано-
вить носовое кровотечение, а во вто-
рой день соревнований он и вовсе 
не вышел на лёд. Несмотря на неудач-
ное выступление и проблемы со здо-
ровьем, бронзовый призёр чемпиона-
та Китая тепло отзывался о турнире.

— Прекрасное место, красивое, 
и здесь очень много снега, — отметил 
«Известиям» Хань Вэньбао. — Соревно-
вания организованы на очень высоком 
уровне, всё сделано грамотно. И прият-
ное, тёплое к нам отношение.

По-настоящему напряжёнными 
оказались соревнования спортив-
ных пар. Российская судейская кол-
легия не изменяла своим традициям 
и оценивала фигуристов не так строго, 
как на турнирах ISU. Спортивная пара 
Чжан Сюаньци/Фэн Вэньцян в Южно-

Сахалинске набрала 173,48 балла, что 
почти на 30 баллов больше, чем они 
получили на этапе юниорского Гран-
при ISU в Чехии. Правда, там дуэт до-
пустил падение на выбросе. На Россий-
ско-китайских играх Чжан/Фэн стали 
вторыми, обойдя третью пару нашей 
сборной Веронику Меренкову/Дани-
ля Галимова. Другой китайский дуэт 
Руи Гуо/Ивэнь Чжан не показал высо-
кий результат, но исполнил элемент 
ультра-си — четверной подкрут.

И хотя лидерство россиян в фи-
гурном катании очевидно (в танцах 
на льду первыми стали Елизавета Ма-
леина/Матвей Самохин, среди мужчин 
лучше всех проявил себя Вадим Воро-
нов, в парном катании золото получи-
ли Таисия Щербинина/Артём Петров, 
а в женском одиночном — София Дзеп-
ка), в условиях отстранения от меж-
дународных стартов такое соперни-
чество — хорошая проверка нервной 
системы наших юниоров и умения под-
страиваться под непривычный часо-
вой пояс. В любом случае у призёров 
соревнований появилась дополнитель-
ная строчка в резюме, которая в буду-
щем может стать определяющей в раз-
витии карьеры. Ну и полученный опыт 
точно будет полезен при полноцен-
ном выходе на международную аре-
ну. Осталось его дождаться в обозри-
мом будущем.

�� НУЖНАЯ ВСТРЯСКА

Высокий интерес жителей Южно-Са-
халинска распространился и на другие 

виды спорта. Особенно на те, где наши 
спортсмены доминировали: лыжные 
гонки и лыжное двоеборье. Напри-
мер, в двоеборье лучшими среди юно-
шей стали Никита Лысенин, Дмитрий 
Осипов и Лев Костянец. Для китай-
ских спортсменов лучшим результа-
том стало пятое место, которое занял 
Сун Жунцзюнь. В женских соревнова-
ниях на пьедестале оказались Анна Ва-
силькова, Ульяна Мехоношина и Екате-
рина Монастыршина, китаянка Чжао 
Мэйци заняла пятое место.

— Мы в международных стартах 
уже два года не участвуем, — отметил 
в разговоре с ТАСС тренер юношеской 
сборной России по лыжному двоебо-
рью Юрий Кононыхин. — В кон-
це января — начале февра-
ля пройдёт юниорский 
чем п ионат м и ра , 
куда поехал бы 
практически 
тот же со-
с та в .  По -
этому Игры 
на Сахали-
не стали хорошей встряской в этой 
ситуа ции, особенно с учётом вось-
мичасовой разницы во време-
ни. У спорт сменов была необходи-
мость пройти адаптацию, суметь 
настроиться, и это тоже важно. Та-
кие встряски для организма спор-
тсмена очень нужны.

В предпоследний день Игр, 
12 января, обладателями золо-
та в горнолыжном спорте стали 
Богдан Плотников и Анфиса Шам-
шур, серебро завоевали Егор Коро-
теев и Елизавета Болдырева, бронзу — 
Фёдор Лебедев и Вероника Ахтанина.

Соревнования по сноуборду вы-
играли Пётр Злобин и Мария Травни-
чева, серебро на счету Макара Бороди-
на и Амалии Габдюшевой. Бронзовая 
медаль у Ильи Хуртина. Соревнования 
по шорт-треку выиграла Альбина Али-
ева. Анна Овчинникова и Давид Мака-
рян стали вторыми. Кроме того, жен-
ская сборная — победитель командных 
соревнований, вторая её команда ста-
ла обладателем серебряных медалей, 
а вторая мужская сборная завое-
вала бронзовые медали.

Российско-китайские 
игры в Южно-Сахалин-
ске завершатся 13  ян-
варя.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Да
рь

я 
И

са
ев

а 
| «

Сп
ор

т-
Эк

сп
ре

сс
»

Fa
br

izi
o 

Ca
ra

be
lli

 | 
Re

ut
er

s

Ю
ри

й 
См

ит
ю

к 
| Т

АС
С

Ю
ри

й 
См

ит
ю

к 
| Т

АС
С

Спорт


	izv_1301_01
	izv_1301_02
	izv_1301_03
	izv_1301_04
	izv_1301_05
	izv_1301_06
	izv_1301_07
	izv_1301_08

